
自由記述の内容（大学生・大学院生）

リモートワーク、テレワークができるよう引き継ぎ支援を続けてほしい（男性、大4、京都府）

通常通りの授業が行われていないのに、通常通りの学費を払わないといけないのは納得がいかない（男性、大3、大阪府）

大学の学費が減額されない中、図書館や食堂などのサービスが受けられず、オンライン授業も低クオリティな授業が多くあります。学費が大学で働く方々（アルバイト・パート・派

遣含む）の休業手当に回されているのなら良いのですが、そうでないのなら学費を減額してほしいと考えます。（男性、大3、京都府）
今年度春から中学校での非常勤講師を行う予定でしたが、授業が実施されないため給料が1円も発生してきません。ですが生徒に対してオンラインで課題を出したり指導計画を
立てたりと無休で実施しています。（男性、院生、東京都）

オンライン授業なのに学費そのままはきついです。（男性、院生、京都府）

多言語での情報発信をしてほしいです。（女性、院生、京都府）

補償なき自粛を正当化しないでほしい。国公立大学に通っているが、通信環境が全く整っていない。（男性、大4、北海道）
私は授業料が全額免除になるかもしれないが、図書館が閉館したり研究室が思うように使えなかったりと、教育資源が十分に得られない状況で学費を払うのは納得いかない人が

多いと思う。また、4月から新しいアルバイトを始めようと思っていたが始められず、来月からは親の仕送りだけで生活していかなければいけないので不安がある。（女性、院生、京
都府）

私の大学ではネット環境に関する全学調査が行われないままいきなりオンライン授業が始まりました。もう出席点も取られているクラスもあり、大学は教員への情報統一も放棄して

います。入学許可を出しておきながら、いざという時に最低限の経済支援ができないなんて、失望しています。文科省からお金が貰えないのは学生を見放す言い訳にもなりませ

ん。（女性、大4、京都府）
学生同士で助け合いたい。下の世代に一口500円程度の寄付をしたい。（女性、大2、北海道）
課題は授業あってのものであり、講義の代替措置として課題を出すのはおかしいと思います。講義ができないのであれば何らかの形で補うべきであり、それは補講であったり授業

料返還であるべきである。（女性、大3、京都府）
オンライン授業でどこまで普通の授業で学べることを賄えるのか不安を感じています（男性、大1、北海道）
学生の自分にもできることがあるはずだと思い、外出自粛によるストレス解消を目的として、オンラインコミュニティを作ることを京都大学の仲間と計画しております。そしてその動

きが日本中に広げたいです。そのためには今時間を持て余している若者一人一人がリーダーシップを発揮しコロナに立ち向かう必要があります。力のないただの若者でも、外出

自粛や手洗いうがい以外にも出来ることはあるはず。自分にできることを探し行動に移していこうと思っています。僕も社会を立て直すために頑張ります。（男性、大1、兵庫県）

【政府へ】休業補償をしなければ中小企業や小売店などはどんどん倒れていく。一刻も早く、返済不要な補償を求める。また、オーケストラや演劇、チームスポーツなどの団体で

の文化活動が再開できる見込みがなく、芸術家たちが死んでしまいそうなので別途サポートが必要である。はんこは一刻も早くなくしてほしい。学校はオンラインである程度対応

できるようにしてくれ。オリンピックはいい加減にやめて、その分のお金を全部新型コロナウイルスで困ってる人にまわしてほしい。医療関係者が仕事に集中できるように別ルート

でマスクが流通する仕組みを作ってほしい。全国民に配る予定のカビたマスクはいらないです。新型コロナウイルスで亡くなった方々の人数はまだ各国に比べると少なめだけど、

無能政府のクソ政策によって飢える人々がその何万倍も出てきてしまう。もういい加減にしてほしい、政治家が愚かなせいでみんなが死にそうで見ていられない。さっさと政権交代

してほしい。（女性、大5、京都府）
一人暮らしの学生に対して補助をして欲しい。（男性、院生、京都府）

これまでアルバイトで学費や生活費をまかなってきたので、新型コロナウイルスの影響でアルバイトによる収入がなくなり、大学を続けていける見込みがありません。また、奨学金

の制度の利用も検討しましたが、対象になる可能性は低そうですし、なったとしても、結局は将来の借金です。全面的に大学の学費を無償化するなど、学生が勉学を続けられる

支援を行なってほしいです。（男性、大3、京都府）
就活(インターン)をするためにも、休みは削らないでほしい。あるいは、秋スタートに切り替えて欲しい。（男性、大5以上、宮城県）
今の学生世代の経済的困難は、相対的に恵まれた層にいる大学教員・行政関係者には十分に見えていないと思います。いったいどれほどの人が、大学の学費（施設利用費込

み）に年間いくら必要で、親からの仕送りの1日平均がいくらなのか、正確に答えることができるでしょうか？　まずは、こういった調査で次世代を担う学生の置かれている苦境を明
らかにすることが大切だと思います。そのうえで結果を直視してください。知らなかった、ではすまされません。（女性、院生、兵庫県）

もう一層のこと2020を空白の1年にして、2021年から新たなスタートを踏み出したい。それが無理だったら9月から新学期がスタートということでも良いので、とにかくスーツを着て
入学式をしたいし新歓などもしたいです。誰が悪いという訳ではありませんが、とにかく大学生活、アルバイト、サークル、友達など全てが不安です。そして、このような意見や不安

な気持ちを伝えられる、こうしたアンケートがあることがとてもありがたいです。（女性、大1、京都府）
現在実家を出て一人暮らしをしている大学生ですが、アルバイト先が休業となり収入が無い状況です。授業料の免除や、生活費の補助などを検討していただきたいです。（女性、

大2、北海道）
オンライン授業だとしても学費を下げて欲しいです。学校が閉まっている分、光熱費とかはかなり削減されてるはずです。職員の方が完全にテレワーク化されてるなら、交通費も

払わなくていいはずです。そのようにコストカット出来た分だけでも学費を安くしたり出来ないのでしょうか。大学へのお願いです。（女性、大4、京都府）
本当に困っている人が助けられる制度や雰囲気を作るべき。あれば嬉しいものではなく、なくては困るもの。また、体調崩した人を責めるのではなく助けられる雰囲気を。メディア

は危機であることを報道し続けるのではなく、少しでも楽しく過ごせる方法や前向きな気持ちになれるような報道をして欲しい。テレビを見てる人の多くは家に篭ってることが多い

はずなのに、危機感や他人への不信感を過剰に煽ることは、世の中のストレスを高めているだけだと思う。（女性、大3、兵庫県）
アルバイトの収入が減ると、実家で学費以外のお金をもらえていない自分には結構致命的です。また、教育学部に通っていますが、単位の上限を超えることで自分が進みたい進

路の教員免許取得ができるのですが、今回、その上限を超える申請がだれに対しても認められなさそうなので、卒業年次が遅れるか、志望を変えるかする必要があります。（女

性、大2、埼玉県）
大学進学を期に転居したばかりの新入生が、新天地で友人も家族もおらず孤立していないか心配である。早く対面授業、サークル活動が実施され、彼らに健全な対人交流の場

が確保されるよう働きかけていきたい。大学生にだけ長期の自宅授業を要求するような世論が起こらないことを願っている。（男性、大3、大阪府）
今の状況で、進級、就職活動することに対して非常に不安を感じます。収束するのに一年かかる可能性も出てきています。1年このままの状況であるならば、全学生を一年留年
させ、来年から通常授業を行うというのも良いのではないかと思いました。しかし、この案は様々な問題が考えられると思うので、政府からの対応がなければ実現は難しい案なの

で、ぜひ政府の方々にご検討頂きたいです。一刻も早い収束を願っています。（女性、大3、埼玉県）
現在のような緊急事態においてマスメディアは真面目に報道をして欲しいですね。視聴率が大切なのもわかりますけど、事実を事実として伝えて頂かないと間違った知識を世間

一般に知らしめることになってしまいます。特に医療関係の報道はもう少し色んな配慮が出来ないものでしょうか？……と常々思っています。（女性、大4、山口県）
これまで社会福祉士と精神保健福祉士の資格取得のためにこれまで頑張ってきました。しかしながら今回のことで、実習はなくなり、いつ再開するのかも分からず、これまでのカ

リキュラム通りに行けば卒業は出来たとしても資格取得は難しくなります。事態が事態なだけに贅沢なことは言えないですが、何とか資格取得して就職したいです。何とかならな

いものでしょうか。（女性、大4、山口県）
大学もバイト先の塾も、未定事項が多すぎてどうしていいのかが分からない。仕方のないことだというのは分かるが、決定してから稼働しなければいけないのがあまりに急で正直

ついていけない。オンライン授業はモバイルWi-Fi利用だから少し不安。そもそも負荷テストで大学のサーバーアクセス過多でアクセスできず、強化するとはいっているものの授業
開始は来週なのに間に合うのだろうか。等々色々と不安になります。（女性、大3、千葉県）
京都に下宿大学生です。実家が京都府内なので帰れる距離なのですが、家族に迷惑をかけたくないので帰っていません。デジタルデバイスが大好きな自分ですがこんなに人の

声が恋しくなったことはありません。今後も頑張っていきたいです。（男性、大3、京都府）
10万円の配布の件についてだが、受け取りが世帯主である点において不便を感じている人は少なくないと思う。最善の手を尽くしてくれているのは分かるが、もう少し様々な状況
に置かれた人の目線で物事を考えて欲しいとも思う。（女性、大2、山梨県）
オンライン授業で通信料がかかり、このままこの状況が続くと生活が逼迫することも考えられます。図書館、研究室等施設を使えていないことを考えるとその分の学費を安くする

か返していただきたいです。（女性、院生、埼玉県）



元々は中国や台湾の大学院進学を希望していたが、この情勢で実現できるかは不明。今の研修室に留まるためには、海外に行くのと全く違う入学要件を満たさねばならない。そ

もそも卒業できるかもわからない。しばらく社会活動を抑える必要がある以上、例年通りのカレンダーで物事を進めるのは非現実的である。長期的な観点から考えて見てほしい。

（男性、大4、京都府）
大学がシステムの問題でオンライン授業期間の単位上限を解除しないとの方針を固めつつあります。しかし資格を取るための授業が単位上限があると取り切れず、就職に影響

が出てしまいそうです。（女性、大1、埼玉県）
開講時期の変更や開講中止により、当初予定していた履修計画での単位取得が困難になっており、困る（女性、院生、北海道）

収束したとてwithコロナは続いていくんやろうなという気持ち（女性、大2、奈良県）
授業料減らして（女性、大2、兵庫県）
大学が入講禁止となり、本来の研究活動が十分に行えない。対面授業もなくなったことでフィールドワークやプレゼン、ディスカッション等も中止となり、学業の質も低下しているよ

うに感じる。それなのに本来の学費を支払わなければならないことに多少の憤りもある。様々な規制がかかり続けて貴重な1年間を過ごすくらいなら、いっそ休学して来年きちんと
した状態で学びたい？（女性、院生、広島県）

学費納入の猶予が出されて欲しいと思います（女性、大2、北海道）
大学全体は休講ですが、ある学科だけ研究室続行という形をとっています。付属病院もあるためマスク着用必須となっていますが、一度もマスクを買えていない状況です。また、

市内にコロナ感染者が出ても変わらない状況なので120名ほどの学生が不安になっています。その中には研究室の先生に病院で働いている医師も混ざっているので院内感染の
危険があると感じます。（女性、大4、山口県）
東京学芸大学へ、CAP申請を認めてください（男性、大3、東京都）
私の大学は給付奨学金の対象外である3%の大学に所属しており、現在非常に厳しい状況下にあります　教育を安定して受けることができる社会を望みます（男性、大2、神奈川
県）

政府はエッセンシャルワーカー以外の人が働かなくても済むようにしてほしい。私の父はエッセンシャルワーカーに該当するが、満員電車に乗らなくて済むようになるだけでもリス

クを抑えることができるため安心感が違う。（男性、大2、神奈川県）
アルバイトで学費や生活費を賄ってきたが、シフトを減らされて貯金ができないため、プライベート（仕事道具）に当てるお金が足りなくなりそうなので、学費を一斉減額してほしい。

（女性、大4、富山県）
外出自粛の中で、一人暮らしの人の精神的なダメージも少なくないと思います。もちろん、医療や行政、生活の維持を保つために最前線で戦っておられるたくさんの方々が優先

ではありますが、日々どうなるのか分からなくなる現状で、就職はどうなるのかやバイトが出来なくなったのにコロナで新しくバイトをすることもできなくてどうすればいいのかなど、

1人で誰にも話せず抱え込んで孤独と戦う人もいます。そんな人達もいるということを少しでも知ってもらえればと思います（女性、大3、石川県）
みんなが自粛して人が少ないから出歩いてもいい、という考えはやめてほしい。ちゃんと自粛してほしいと思います。あとお仕事についても、自分の会社の都合ばかり考えていた

らきりがないと思う。それぞれの会社で協力して、いったん外出しなくてもいいようにできるとよいと思う。（女性、大4、広島県）
公務員試験が延期に延期を重ねており、先行きが見通さず不安な日々です…学費減免してもらえれば、ですが、もう一年大学に残ることも考えてしまいます。（男性、大4、東京
都）

外出は徹底的に自粛していただきたい。緊急事態宣言が出ているこの状況下で、公園に出かけたり海に行ったりする人は何様のつもりなのか。（女性、大3、京都府）
大学の講義室、図書館等の一切の設備が使えないにも拘らず、授業料が据え置きというのは理解しかねる。自粛「要請」に対して、営業自粛を行わなかった店に対する何らかの

処分(店名公表)をするのはおかしな話ではないか。アルバイト先が休業となった学生への補償が薄いのではないか。思い切った決断をしていただきたい。（男性、大4、広島県）
コロナでこれから先どうなるか不安。学費の秋学期払えなくなるかもしれない。就活は内々定をもらったが取り消される可能性がないとは言えない状況なのですごく心配。（男性、

大4、神奈川県）
大学へ通えていないのに授業料が変わらないことはおかしいと思う。また、自分は飲食店でアルバイトをしているが、仕事で仕方がなく外出している人以外の年配の方やファミ

リー層が多く来店しているため、危機感の薄さを感じる。自分の身の回りを見渡しても、全体的に危機感がないのは年配の層だと感じるが、若年層ばかりが悪いように情報を発

信されるのは悔しい。明らかに不要不急の外出をしている人対してのペナルティはもはや不必要ではないのではないかと毎日考えている。（男性、大4、神奈川県）
大学は可能であれば全ての授業をZoomで対応して欲しいと思った。政府のマスク配布の政策は正味無駄だと思った。（女性、大2、大阪府）
大学側が悪いというわけではないことは分かっているのですが、設備を利用をしていないため、学費のうち設備の維持費にあたる部分を減額していただきたいです。（女性、大3、
京都府）

大学側が大変なことも充分承知しているが、やはり学費の減免をお願いしたい。また、政府は大学に支援をすべきである。そして、コロナウイルスに感染した際の差別やいじめに

も不安を覚えてる。さらに、このまま半年〜1年学校に行けない場合は、学年歴をずらす等の検討も始めるべきである。受験への対応も、先を見越して検討を始めるべきだ。（女
性、大1、滋賀県）
9月入学にするのは夢があって好き（男性、大1、石川県）
経済的な理由で大学を退学する人がでています。施設費を免除する、入金日を遅らせるなど、すみやかに対応してほしい。学ぶ権利は保障されるべきです。（女性、大4、京都
府）

学生の支援を手厚くして欲しい。授業や就活がオンラインになりその設備を整えるにもお金がなくできない。（女性、大4、大阪府）
授業料を下げてほしい（男性、大3、滋賀県）
「場所」と「様々な人・考えとの出会い」にお金を払ったつもりなのに、こんなにも簡単な課題やテストを受けるだけで従来と同じ金額を払わなければならないのは納得できない。（女

性、大1、大阪府、）

学費の返済を求める人の声が多く聞かれるが、大学の研究などのレベルを維持するために、学費の返済等はいらないと思う。どうしても払えない、工面できないなどで、退学に追

いやられてしまう場合においてのみ、授業料を納める期限を延長するなどの対策は必要であるとは思う。（女性、大3、福井県）

図書館が使えないのでつらい。教育実習が実施されるのか不安。春から研究室に配属されたが、いつから実験できるのか、卒論を書けるのか不安。（女性、大4、東京都）
大学の学費を減らして欲しい、施設が使えないのにお金だけ払わせるのはなぜ（女性、大4、東京都）
オンラインの準備でお金が必要なのは理解しているが、それにしても少し学費の見直しをしてほしい。家計が危機である。（女性、大4、大阪府）
ニュースなどテレビに流れる内容がコロナウイルスのことばかりで気が滅入ってしまいそうになります。もう少し、楽しい内容が見れたらと思います。（女性、大4、大阪府）
時間が空いているのに、近所や大学にある図書館から本が借りられなくて困っている。アルバイトはドラッグストアなので減収は無く経済的なダメージはないが、かわりにリスクに晒

されながら働いているのが不安だ。（女性、大4、東京都）
医療や小売業、飲食業、運輸業等に従事している人への支援、政策が不十分であると思う。また、そのような現場の声がまだまだ反映されていない、考慮されていないことに怒り

を感じる。（男性、大2、兵庫県）
友人や知人、ネットでの情報と比べれば、まだ自分は幸せな方なのではないかと、このアンケートを受けたことで、改めて思いました。このアンケートには意義があると思います。

感謝いたします。ぜひ多くの声を拾ってください。（男性、大3、東京都）
政治と対応を切り離して行ってほしい(無理なのは承知であるが)（男性、大3、宮城県）
これを機に、高等教育に対する公的支出の拡大(奨学金の拡充、授業料無償化の拡大、国立大学運営費交付金や私学助成の拡充)をお願いします(政府に対して)。（男性、大3、
京都府）

10万円の給付なども世帯単位で行う以上、路上生活者や、家庭内でも力の弱い者など、必要性の高い人に行き渡らないのではと思う。（女性、大2、東京都）
経済>国民の健康の現状に腹がたつ（男性、大5以上、神奈川県）
皆家いましょう。医療従事者や私たちの生活を守ってくださっている方々、本当に感謝しています。皆で乗り越えましょう。生きましょう。（未回答、大4、滋賀）
世代間で責任を押し付け合う風潮が嫌いです。コロナウイルス問題で人の汚いところがいっぱい見えてしまっているのは嬉しくないです。特に小中学生への悪影響は少なからず

あると思います。（男性、大1、大阪府）



ずっと留学に行きたいと考えており、それに向けて留学していたので残念に思います。しかし、私以上に夢を諦めないといけない人はいるのかなと思います。自粛する人も増えて

おり、感染者も減ってはいませんが急造はしていません。このまま収束に向かって欲しいと願うばかりです。（女性、大2、兵庫県）
私が通っている大学は4／24時点で未だにオンライン授業もなく、検討中らしいです。医療系大学のくせにコロナが流行りだしてからの対応などが遅すぎる。本当に腹が立つ（女
性、大3、兵庫県）
学費免除してほしい（女性、大3、兵庫県）
遠隔授業に関しては仕方がないと思うが、双方向性の授業やリアルタイムで行われない(資料配布のみなど)授業があるのに、例年通りの学費を払うことに納得できない。オンライ
ン授業視聴用の設備費もかかるので10万円程度返金して欲しい。（女性、大1、大阪府）
オンライン授業になって印刷代やインク代を家で負担しないといけなくなったのに、学費が変わらないというのは正直納得がいきません。また、教科書も郵送になりましたが、手数

料や送料は自己負担です。学校側で負担してもらいたかったです。（女性、大3、兵庫県）
オンラインの授業なのに学費が減額になってほしいです。（女性、大1、兵庫県）

母親は看護師です。マスクが不足しています。消毒液も不足しています。外にでもしないのに不要にアホみたいに買いだめする人がいるせいです。やめてください。不要な買い溜

めが、人を殺すのです。（男性、大2、青森県）

大学生活が始まってすぐだったので、大学の課題やレポートのことなど全く分かりませんでした。自粛中のため次々と課題が出てそれに追われている生徒もいると思います。一

気に生徒がオンライン授業をするため接続が悪くなって参加できなかったり、課題が提出できなかったりなど、コロナに対する不安だけでなく授業や課題などにも不安に思っていま

す。頑張ってこの生活に慣れ、授業についていけるように頑張らないとと思いますが、出来る限りインターネットの接続の改良や、課題の例などを課題的に一度説明してもらえたら

いいなと思っています。（女性、大1、兵庫県）
はやく終息することを願うばかりです（女性、大2、兵庫県）
難しいことは重々承知の上ですが、早く何とかしてください（女性、大1、香川県）

授業料返してほしい、はやく終息してほしい（女性、大1、大阪府）

施設費などを減額するべきだと考える。本来ならこれからの季節冷房などでコストがかかってる分はなくなるし、図書館なども使えていない状態だから減っていいのではないかと

考える。授業料に関しては、オンライン授業が始まるためそこの減額はさほど求めないが、本来できたはずの実験やフィールドワークにかかる費用が浮いてる分は返すべきだと

考える。またバイトができない、親の収入が減ったなど様々な理由で前期のお金を払うのがきつい家庭がある。何十万という大きなお金であるため支払い期限を先延ばしにしても

いいのではないかと思う。国公立大学自身も毎年金銭面的にはきつきつでやってくれているので政府に求めるのが妥当だが、大学からのアクションが欲しいです。（女性、大1、和
歌山県）

学費は奨学金とアルバイト代で賄っています。バイトがなくなった今学費を払うことが困難です。どうか助けて下さい。（女性、大4、愛知県）

この4月から大学２年生になったものです。4月から大学の半年分の授業がオンライン授業になってしまい、またオンラインで開講できそうにないものなどが受講不可になってしまっ
たことにより、開講される数少ない講義に人が集中したことで生徒は受講したいという意思を持っているにもかかわらず、抽選で受講不可になり、やるせない気持ちでいっぱいだ。

自分は教員免許一種を2つ取得する計画を1年生の頃から立てていたが、このままだと学習量が減って教員採用試験に不安を抱えたまま臨むことになりそうで、とても悔しい。こ
れを本当に大学側にはなんとかしてほしい。大学側は、「学修量が足りませんが、ご了承ください」というメール一通で終わらせてしまい、学生の立場としてはもう少し何か解決策

を生み出して欲しかった。（女性、大2、愛知県）
政府には、収束に向けてもっと効果的な政策を行って欲しい。大学には、迅速かつ適切な対応、情報提供を行って欲しい。（男性、大2、島根県）
私は実家生なのでなんとか家族のお陰で生活していけますが、下宿生の友達の中にはアルバイトが減り、家賃が払えない人なども出てきています。そのような人たちに優先して

支援が受けられるようにしてあげていただきたいです。（女性、大4、三重県）
医療従事者への援助を一刻も早くお願いします。（女性、大1、兵庫県）
学費を減額してももらいたい。オンラインどころか指示のない授業まである。同額払わなければならない意味がわからない。（女性、大1、和歌山県）
秋入学を望んでいる（男性、大1、大阪府）
自粛要請に従えない人になんらかのペナルティを与えてほしい（コロナ収束後で構わない）（男性、大1、大阪府）
アベノマスクを作るお金があるなら給付してほしい（女性、大1、埼玉県）
夏のインターンやOB訪問を通常通り行えるのかが不安。海外への留学などの予定も見通しが立たないので1年休学しようかと考えている。就職に直結する場合もあるので実施
してほしい。オンライン授業では対面授業と同等の質の講義をすることはできないのに学費を通常通り満額取るのはどうかとおもう。さらに大学が封鎖されていて学生は校舎が使

えないのに設備費を取るのはおかしい。（男性、大3、兵庫県）

オンライン授業にも関わらず、学費全額払うことについて疑問に思います。授業の質も落ちることは免れないし、大学の設備を使用できてこそ全額払う意味があると考えます。そ

して、大学生になってからバイトを始める予定だったのに、コロナウイルスの影響で雇ってもらえる所がない状況にあります。生活費はすべて自分のバイト代で賄う予定です。貯金

を崩して生活しているので、このままでは生活が苦しいです。少しでも学費が減れば生活費にお金を回すことができます。コロナが治るまでの少しの間大学の学費を少しでも減ら

して頂けるように考えて頂けませんか？よろしくお願い致します。（女性、大1、大阪府）
今まで通り大学で勉強をしたい（男性、大2、岡山県）
私は今年の春希望する大学に入学しましたが、既に夏までオンライン授業の実施が決まっています。大学の開始自体を秋から、あるいは来年春からにしていただきたいです。（女

性、大1、兵庫県）
ニューヨークでは、こんな世の中でも一生懸命働いている医療関係の方々に向けて、夜7時に家の窓から拍手をし、感謝を伝えているという話をあるYouTuberさんの動画を見て
知りました。日本でも、沢山の医療関係者の方が働いてくれています。私も感謝を忘れずに、自粛を続けていきたいと思います。（女性、大1、大阪府）
退学しなければならない状況にいる学生の数が、少しでも減ればと思っております。国や政府、特に大学側には少し頑張ってほしいと思っております。しかし、難しいことも承知の

上ですのでこのことに関し批判するつもりなどはありません。（女性、大2、三重県）
生活が大変な人がいるのもわかるし、仕事を完全にストップすることはできないと思うけど、長引かせないためにももっと強制的に自粛させるほうがいいのではないですか。（女

性、大4、兵庫県）
大学に行って学問をしたいです。教授や友人といろんな話がしたいです。大学生活が1年むだになりそうで、つらいです。（女性、大2、愛媛県）
　オンライン講義に移行することで、授業料の内訳がどう変化するのか提示されてほしい。（女性、大2、東京都）
不透明な情報が多いことが不安を煽っている気がします。頑張っている人々への感謝と共に自分にできる唯一の『自宅待機』を続けていますが、不安は拭われないし、人に触れ

合えない時間が長いことが精神的ストレスとなって出てきています。自分は追い込まれた状況にないにもかかわらずこの不安なので、周りの人で困ってる人の多さを考えると深刻

なんだと思います。（女性、大3、東京都）
大学の授業料を減額してほしい。（女性、大1、兵庫県）
コロナに対する国民の意識をもっと高めて欲しい（女性、大1、兵庫県）
政府：正しい対応をしてください。選挙で勝つための表面的な対策は要りません。国民を守ってください。大人（メディア）：民法のニュースは最早必要ないと思います。芸能界で感

染がじわじわと広がっている今、NHKに任せて過去の放送を再放送することが得策かと。（女性、大1、兵庫県）
学費は親が払ってくれるのでなんとかなっているが、アルバイト先が休業しているので当分の間生活費が苦しい。なるべく早く10万円の給付を受け取れるようにしてほしい。ま
た、22年卒の就活も状況が悪化しそうで不安である。（男性、大3、福岡県）
春学期は全て映像授業なので大学施設を使用することはほとんど無いためその分の授業料を返してほしい（男性、大1、京都府）
百円ショップでアルバイトをしているのですが、家族連れが多いように見受けられます。中にはマスクをされていないお客様もいらっしゃいます。散歩の続きで来ないでほしいです。

話は変わりますが、偏向報道もコロナウイルスの感染拡大の原因ではないでしょうか。（女性、大2、大阪府）



あるテレビ番組でジョギングは必要ないし家にいてと言っていたのですが、私も実際最近家にずっといるのですがそれもまた健康のためには良くないと思います。この中途半端な

規制を続けるくらいなら、もっと強い規制を数日間でかける。その方が良いと思います。今の規制では感染者が減るスピードが遅く、この辛い状況を長く続けるだけだと思います。

家にいることに協力している人たちの辛い気持ちを、外出をしている政府の方やテレビ関係者にはなかなか分からないかもしれないですが、実際家を出ないことは想像以上に辛

いです。（女性、大1、大阪府）
大学の施設費を半額(前期分)返還してほしい（女性、大1、兵庫県）
大学をそろそろ再開してほしい（男性、大1、大阪府）
授業料減額をお願い致します。（男性、大2、大阪府）
３つのアルバイトを掛け持ちしていたが全て休業。今は貯金を切り崩して生活。家に引きこもり、孤独感しかない。今死んでも誰にも気づかれないのではと思う時もある。生きがい

がない。（女性、大3、山形県）
外出は最小限にするなど今以上に危機感を持つべき。（女性、大1、兵庫県）
通学できず、図書館の利用もできず、課外活動も行えない。それなら学費を4分の1でも減額してほしい。（未回答、大3、三重県）
航空業界を夢みて受験勉強を頑張り、大学でも航空大学校入学に向けて勉強するはずだった。自分がパイロットになる未来以外想像出来ていなかったのに、航空業界が非常に

厳しい状況にある今、どう事態が展開かもわからず、具体的なイメージも掴めず、かなり虚無な時間を送っている。はやくこのウイルスが終息して、自分の目標を具体的にイメー

ジできる状況になってほしい。（男性、大1、大阪府）
人生最後の学生生活を無駄にしている気分。誰のせいでもないため今後の対策に期待するのみです。（男性、大1、兵庫県）
アルバイトの収入が激減し、学費、教材費を払うのが困難な状況です。オンライン授業になったことで、施設費はかからないはずなのでその点考慮して頂きたいです。（女性、大

1、兵庫県）
このようなアンケートがあること自体が先に進めている感覚があります！！ありがとうございます！！（女性、大2、千葉県）
一人暮らしの祖母宅に訪問できないでいるので、一人暮らしのお年寄りを訪問してあげてほしい。（女性、大3、三重県）
対応としてオンラインの授業が出ているが、そもそもオンラインの授業がしたくて入学したわけではないのに、学費が払わなければいけない状況についての説明責任が果たされて

いないと思う。大学で就職が決まるような体制が今世の中にあることが前提とされていることにも疑問視は以前からあったが、如実になった。大学に在籍するかどうかの選択に自

由を持たせるでべきであり、就職との繋がりは断つべきであると自分は思う。（男性、大3、神奈川県）
対面授業のかわりがオンライン授業であるにもかかわらず授業料は通常通り払わなければならないのはどうかと思う。（女性、大1、和歌山県）
世間がピリピリしていて不安な気持ちが強くなっている。（女性、大2、神奈川県）
大学はもう休学とかにしないと収入がないのに授業料どうやって払うのかわからない。政府は早く自粛とか言わずに生活支援の方に力を入れて欲しい。（女性、大2、京都府）
日本全体の学生が一年休学、もしくは休学を選べる環境ができればいいと思う（女性、大1、和歌山県）
学費を払い戻して欲しい。全額とは言わないから一ヶ月分であったり、全額の1/4や1/2の返金を求めます。（男性、大3、北海道）
コロナ対策に携わっている全ての方、このような状況下で命をすり減らして頑張ってくださっている方々に心から感謝申し上げます。（女性、大4、埼玉県）
就職活動中です。予定通り2021年3月に卒業できるのか、感染収束後の採用活動がどうなるのか心配です。、（女性、大4、京都府）
学費減額もしくは返済希望（女性、大3、大阪府）
私は学費が払える環境にいるが、学校の授業が予定通り行われていない今、学費を今まで通り払う理由がわからない。（女性、大4、千葉県）

私の家は母子家庭であり、元から裕福な家庭とは言えません。新型コロナの影響もあり、私のバイト先も母の仕事先も休業せざるを得ないことで収入が少ない状況にも関わらず、

大学側は学費削減など金銭的援助は何も行ってくれません。私は学習するために大学へ通い、母親もそんな私を応援するために学費を払ってくれています。大学へ通ず授業も

受けられていないのに学費を例年と同じ金額払わなければならないことに、とても違和感を感じています。私以上に生活に困っている学生が日本中に沢山いると思うと悲しいで

す。何かしらの援助を考えていただければ幸いです。お願いいたします。（女性、大2、埼玉県）
給付金の増額を望みます（女性、大3、神奈川県）
オンライン授業になった分、学費を下げてほしい。保障を払うと政府は言うが、その額を出せる余裕は無いはずなので、どこにシワ寄せが行くのか心配。自分の将来の年金が減

るどころか無くなりそうで、今年金を払うことは負担な上抵抗感が大きい。（女性、大4、千葉県）
世間一般の医学的リテラシーが低いことに驚いた。初等教育から感染症についてきちんと学ぶ必要性を強く感じた。（女性、大4、千葉県）
奨学金の受給基準の緩和、給付型奨学金の質の向上をお願いします。（女性、大1、東京都）
大学がオンライン講義をすると発表したが、結局は教授次第。スライドを提供するだけの人がほとんどであり、あとは勝手に自習しろといったスタイル。これなら学費を減額するな

り対応をしてほしい。学びの機会が失われていて悲しい。また実習は中止になっている。このまま進級していって、いいのか疑問に感じる。将来、コロナのときで実習してないもん

ねと舐められるのは嫌だ。（医療系）（女性、大4、神奈川県）
授業のオンライン化が進んでいますが、オンライン設備の無い学生(高校生以下含む)が整備するための補助を10万円とは別に申請で貰えるシステムがあれば良いと思います。
(オンライン設備がコロナ以前に整っている学生もいるため)（女性、大3、北海道）
致し方ないことではあるが、政府の意思決定の遅さは気になる。また言いたいことを言いたい放題言う無責任な大人が多いことは誠に遺憾である。（女性、大4、千葉県）

バイトが減ったりした友人に金銭的支援をするシステムを大学も政府も、自治体も押し付けあってなかなか給付されない。就業者に賃金の8割ほどを政府が負担し、国民に生活で
きるお金を一律に配るべきだと思う。というのは、テレワークとか外出自粛とか言って人の動きを制限しても、テレワークできない職種の人や働かないと暮らしていけない人のこと

が置き去りにされてて、ニュースを見るたびに心が痛い。先が見えないからこそ、大胆に支援を行い、みんなで支え合い、なり得れるよう助け合うべきではないのかと思う。（男性、

大4、北海道）
全てが遅い！！！！なんでマスク配布が決まったときに家庭人数分の小切手を入れなかったのか不思議で仕方ない。他のことには出資を惜しむのに、送料やその他の税につい

ては遠慮なく無駄なやり方で金額を上げていくのはおかしい。（女性、大2、兵庫県）
高速道路を止めてほしいです。もし、仕事なら、政府や会社からの許可書がある人のみ通れるようにしてほしいです。（女性、大1、和歌山県）
政府の対応が後手後手に回っていて残念です（女性、大4、神奈川県）
早く大学に通いたくて、普通の生活がしたくてステイホームに協力しているが、ニュースでパチンコ店や鎌倉などの観光地に押し寄せる人々を見ると、今でなければならないの

か？とすごく疑問に思う。政府には休業に応じないパチンコ店を名を公表するだけでなく、もう少し厳しく取り締まって欲しい。（女性、大1、和歌山県）
なにが正しい情報なのかが、分からず不安が倍増している（男性、大1、神奈川県）

音楽科でオンラインでは実技授業が明らかに質も下がり、また形態的にできない授業（合唱、吹奏楽、オーケストラの授業など）あるのに、同じ金額納めるのには非常に不満で

す。奨学金からも授業費を捻出していて、満額請求されるのに非常に遺憾です。私の大学でも13回の授業で残り二回は課題などで補うとのことですが、授業の絶対数が減るの
に関わらず同じ金額は有り得ないです。周りでも国立大学の学生はお金を切り詰めたり、バイトで授業料を払っている友人がバイトがない状態が続いていて今後どうしようか大変

悩んでます。授業してない分、教授たちの給料を減額するべきだと思います。研究費は減らせなくても、教えていないのに同じ額払われるのはありえません。どうかこのような意

見があつまり、影響力がでればいいなと思います。（女性、大2、青森県）

学費はもちろん今まで通りかかるのはわかりますが、施設利用等が休止されてるにも関わらず大学内の施設利用料が満額請求されることに少し疑問があります。また、ネット環

境がそこまで良くないため、ネット環境への支払いが増える予定なので、なにかしらの支援があると助かると思います。(バイト代から自分で支払うため)さらに、自宅受講に伴いプ
リンターを自腹で購入しなければならなくなったので、休業補償しか入らず減ったバイト代から数万円の出費をせてばならないのはかなりきついです。もともとお小遣いは皆無で自

分のものはシャンプー等含め自分で購入のルールのため。（女性、大3、東京都）
これを機にもっと制度を柔軟にできるような社会を作ってください。目先の利益にとらわれないでください。（女性、大4、東京都）
わたしは恵まれた環境にいるので特に不満などはありません。ですが、日本全体が苦しいこの状況で、高等教育というのは失われてはならない分野の1つだと考えています。経
済的に打撃を受けている学生達を是非教授たちの力でサポートして欲しいです。失礼します。（女性、大4、埼玉県）
市民に活動を自粛をさせる前に生活保障、現金給付をしてほしい。（女性、院生、大阪府）

授業料はまだ理解できるが、（教育充実費）が例年通り請求されたことには納得できない。学生側の経済負担を減らしてほしい。（女性、大3、京都府）



卒業と資格は予定通りにしたい（女性、大2、北海道）
就職できるかがとても不安です。何か措置を撮って頂きたいです。（男性、大4、岡山県）

大学生活最後の年なので、学業に力を入れたり学生のうちにできることをしたりしたかったのを、諦めなければならず残念。早く大学が再開してほしい。卒論などにも影響が出る

かもしれない。就活がかなりイレギュラーで、今は特に対面での選考対策や相談を受けられないのが不便。メールだと時間がかかる。新卒紹介サービスを利用するのもありだ

が、自分の人となりや志望業界・条件等を一から説明しなければならないし、本当に自分に合った企業を紹介してくれるのかなどが不安。外出を控え極力在宅しているが、就活

や研究に関係することをしなければと思いつつ、やはりだらだらしそうになる。生活リズムを整え時々散歩や体操をするほか、毎日やることを決めて怠惰にならないよう注意して

いる。（女性、大4、奈良県）
大学院に進学する予定だが、説明会がなくなったり、過去問を入手できなくて困っている。（女性、大4、京都府）
アルバイト先が緊急事態宣言によって休業しているために収入が無いため生活が厳しい状況にあります。アルバイトで学費や教材代などを出しているため、何かしらの補償が欲

しいと思っています。（男性、大3、大阪府）
コロナが本当に早く収束してほしいです（女性、大2、兵庫県）
親の収入が減る中で、大学の学費が家計の最も大きな負担になっています。私もアルバイト先が閉鎖された為収入源が断たれています。大学の授業も例年通りに出来ない部分

(実習等)があるので、学費については対策を取って欲しいです。（女性、大3、京都府）

設備費等の減額もしくは全額返金を求めます。図書館や就活センターを使うことができず、学校にも通わない状態で正規の設備費を支払うのはどうなのでしょうか。また、就職に

大変恐怖を覚えています。22年卒は未曾有の就職氷河期と言われています。一体何をしたらよいのか、インターンはあるのか、制度はどのように変わるのか、最近は就職の不
安から体調を崩すこともあります。大学側のサポート体制(明治大学ではオンライン上で就活相談に乗っているらしい)がしっかりすれば少し安心することができるはずです。よろし
くお願いいたします。（女性、大3、千葉県）
大学施設を全く使ってないので、Wi-Fi設備を整えるため施設費の一部を払い戻してほしい。（女性、大1、兵庫県）
お金がないから大学を辞めるという考えは間違っていると思う。将来への投資と考えて最悪借金をしてでも続けるべきだと思う。（男性、大4、大阪府）
学費を免除するか、減額するかしてほしい。web授業なのでそこまでお金を払う必要がないと思うし、両親の収入も減ってしまっているのでお金が必要な状況です。（女性、大1、
兵庫県）

大学に対して　秋にはサークル活動を再開してほしい（男性、大1、香川県）
現行制度では、社会人学生を救う手段がない。共倒れを危惧している。（女性、大3、東京都）
現実的に難しいかもしれないが2020年度を全国的に空白期間にしてほしい(学年など今年度の予定を全て来年度に繰り越す)。4年間ちゃんと大学の授業を受けたいしサークル
にも打ち込みたいので1年でも無駄にしたくないので（女性、大2、兵庫県）
生活費がこのまま流行が続くと苦しくなるのではないか（男性、大1、香川県）
単位認定用の試験をしてほしい。合否判定だけならオンラインでもできると思う。秋以降どうにかなると決まっているわけでもないのに試験を先延ばしにするだけだと不安だ。（女

性、大4、埼玉県）
教育実習に行けなくても、免許取得、卒業の２つを認めてほしい。または、柔軟に対応してほしい。（女性、大4、熊本県）
研究室の教授があまり学生がコロナに感染する恐れを考えていないので今後の対応に不安があります。（女性、院生、奈良県）

このアンケートをなるべく広めてください！私も近くの友人に拡散します！（男性、院生、宮城県）

明らかにオンライン授業のクオリティは下がっている。留学の予定も危うい。卒業するのには留学の単位が必要なため、今年行けなくなると4年で卒業出来なくなる可能性がある。
となると、5年分の学年が払えなくなってしまうため、オンラインでの授業費は半額にする、またはコロナやそれに伴う留学による留年は無償、半額などの対応を願いたい。（女
性、大3、広島県）
早めに休校などのアナウンスをしないと小学生達の学習を進められません（男性、大2、宮城県）
今年の現役生と浪人生との間に不公平がないよう配慮して欲しい（男性、大1、香川県）
理系の大学院生なので実験がメイン。現在は英語論文を読み進めているが、今後長引くと研究が進まない。また、植物を扱っているので栽培時期をずらさなければならない。（女

性、院生、東京都）

一度も登校していない。何もわからないまま履修登録をWEBでしたが、大丈夫なのだろうか。（男性、大1、大阪府）
大学から奨学金として援助してほしい（男性、院生、大阪府）

収入が減っている人への支援を急ぐべき（男性、大2、宮城県）
卒業要件に教員免許の取得が含まれており、教育実習が今年、もしくは来年にできるのかが不安。必修の初等教育以外にも、中等保健体育の免許も取るつもりだったので、それ

ができるか不安。今年予定されていた教育実習が、もしも延期になれば、就活や公務員試験と日程が被る可能性が否めないため、非常に不安。（男性、大3、東京都）
学費に苦労していても、していなくても、講義のオンライン授業への変更に伴う学費減額は検討されて然るべきと思います。ただし、どのくらいの必要費用差があるか実際のところ

分からないので、その点を明確にして頂きたいです。先の運営ために増額分を貯蓄したいという回答でも納得します。（女性、大2、宮城県）
無意味な政府批判をやめるべきだ（男性、大1、京都府）
学びたくてもお金がないせいで学べない学生を救ってほしい。学生はこれからの日本を背負っていく国の財産である。学生も精一杯の忍耐をするから、どうか政府は誠実に対応

してほしい。（男性、大3、岐阜県）
Wi-fiは大学が用意してください（男性、大3、東京都）
学校の授業に授業料ほどの価値を感じない。施設利用料等は意味がわからないと思う（男性、大2、東京都）
教育実習がいけなくなった場合、四年間で卒業ができないのでそれに対する保証がほしいです。(その場合の一年分の授業料免除など)（女性、大3、山梨県）
授業料は、減額して欲しい。もっと、医療従事者への優遇をし、国民に対してもう少し法的に強い声名を出して欲しい。会社などがあちこちで倒産している中で、SNSやコミュニ
ティを使った商売がもっと盛んになるようになって欲しい。（女性、大3、兵庫県）
今現在多くの大学でメディア授業が実施されています。仕方ないことなのだけれど、本来受けるはずであった授業とは天と地ほどに授業の質、生徒の理解度がちがっている。本

来学ぶはずだった状況、環境で学べるように、9月(甘い考えだけれども9月にコロナウイルス が学校を再開できるほどには収束しているとして）から新学期を始めるようにする、な
どの措置を取ってほしい。（男性、大1、大阪府）
この状況ではみんなピリピリしているため2次被害が増えそうな気がする。心のケアに力を入れていただきたい。特に報道。（女性、大4、埼玉県）
ウイルスが悪いし、言っても仕方ないけど、新しい土地で友達作りの機会もなく、1人で生活するのは苦しい。孤独感に苛まれて嫌になる。オンラインでできることも限られるし、仕
方がないけど、ほんとに辛くて毎日泣いてます。できれば、なんかただ話を聞いてくれるだけのお仕事増やしたらいいんじゃないかなって思います。アルバイト雇用されなかった人

に、そういう仕事割り当てて、お給料も出ますし。（女性、大1、京都府）
大学の施設を何も利用できずオンライン授業のみであるにも関わらず、前期の授業料を全額納めなければならないのは疑問に思います。（女性、大4、大阪府）
選挙に行かないとダメだと思った。（女性、大4、大阪府）
大学に慣れてきた在校生はいいけど、新入生に対する態度があまりにも冷たい。正直、この時期しか新入生を救えないんだから、そっちを優先してほしい。就活に関してはコロナ

があってもなくても不安なことには変わりない。（未回答、大4、千葉県）
そもそも、大学の授業料が高すぎる。コロナで貧富の格差が更に開くと思う。（男性、院生、大阪府）

学校や政府に対して批判的な態度は気にくわないです。自分たちも政府も学校も今後の未来がある上で考えていることだと思うので。それで嫌なら大学を辞めたらいいと思うし、

バイトも探せばいくらでもあります。学費免除を願うのではなく、大学などが再開されたら学費以上に学内施設の利用や、卒業必須単位以上に授業を履修したらいいのではないで

しょうか。（男性、大4、兵庫県）
授業料を少しでいいので免除してほしい。奨学金を給付型にしてほしい。広島大学がやっているように私の大学も生活費の補助を出してほしい。（男性、大3、東京都）
政府は学生のことをあまり考えていない。これからオンライン授業に移行していく上で今まで通リの授業料を払い果たして単位が修得できるのか?（女性、大3、埼玉県）
大学に対して     選考される給付金制度ではなく在学生に一律給付金を希望している（未回答、院生、京都府）



授業料の減額、教育費の増額、ETF買いを少しずつ減らして欲しい。これ以上、政府は誤った経済政策を進めるべきではない。（男性、大1、神奈川県）
春学期を全てオンラインにするのであれば、早めにその連絡をして欲しい（女性、大2、千葉県）
20%ほど授業料返金して欲しい（女性、大4、大阪府）
オンライン等で学習は出来ているものの、十分な質の教育を受けられているとは言えない状況。専門的に学びたいから大学に入ったのに知識を得る機会が激減しているのは非

常に残念。大学4年間のうち1年間が無駄になってしまいそうでつらい。希望する者は学費免除でもう1年大学に通えるような制度、それを利用しても就職に影響しない制度があれ
ば嬉しい（女性、大1、大阪府）
大学の前期の授業が、予定の半分も行われないが、その分の学費はどうなるのか。緊急事態宣言後も感染者が減らないが、今の感染者は働いている人なのか、在宅の人なの

か。感染経路は分からなくてもそこが分かるだけで、宣言の効果や外出への意識が変わるかなと思った。（女性、大2、東京都）
学校の対応がいまいちだと思う。責任を取りたくないのか曖昧な表現を用いることが多いので、禁止するなら禁止にしてほしいし、やっていいならやっていいと言ってほしい。新歓

等も曖昧にされるとどこまでが許容なのかわからない（男性、大3、宮城県）
大学生、特に2年生以上の学生による学費返還運動には賛成できない。オンライン講義は対面授業に比べて質が落ちるが、質が担保された対面授業でもやるべき課題を怠り遊
びまくっている日本の大学生が今さら授業の質云々と言っていても全く共感できない。また、大学には行けていないから施設費を払いたくないというのはわかるが、そこには大学が

大金払って契約しているオンラインジャーナルの購読料なども入っているので、授業がないうちはそれを使って知見を深めるくらいの努力はすべき。（女性、院生、京都府）

未曾有の事態であり誰もが先を読めないことは分かっているので無責任な軽い発言をせず最悪の事態を常に考えていて欲しい。学生が経済的問題で学習を続けられなくなること

が今後の日本にとっていかに大きく影響するか考えて対策をとっていただきたい。（女性、大3、東京都）
働かなければならない人、大学関係者の方々頑張って下さい。（女性、大1、兵庫県）
私は留学をしていました。後輩が留学を中断しての帰国や、留学を断念するというケースが多くあります。もちろん金銭的な面で大学進学を諦める方も多くいますが、コロナウイ

ルスで留学という夢が失われた人も多くいることをお伝えしたいです。（男性、大5以上、大阪府）
授業がオンラインになり、資料を配布するだけであったり、学生の接続環境を考慮し講義時間を短くしたりするなど、対面授業と同じ質の講義が受けられているとは到底思えな

い。大学の施設も利用できないため、以前と同額の学費を支払うことに疑問を感じる。（女性、大2、大阪府）
アルバイトを掛け持ちして生活費や学費に当てていましたが、それらも全て解雇されたり、休業してしまったりして、現在の収入は全くありません。また、今後、収入を得られる見込

みもありません。少しでも補助金を頂ければ本当に助かります。どうか、この状況をご理解頂き、ご対応頂けますよう何卒宜しくお願い申し上げます。（女性、大2、大阪府）

経済政策も重要だけど、子どもの教育機会の保証もしてほしい。特に小中学生、高校生は休校等で本来なら受けられるはずの授業が受けられないという状況になっている。これ

は将来的にも影響が大きいので何らかの対応が必要。もちろん大学生に対しても授業料減免などの措置をとってほしい。せっかく憧れの大学に合格したのにまともに対面で授業

も受けられない状況でお金だけとられるのは勘弁してほしい。コロナのせいで財政状況も悪化してるだろうから私たちがもらえる年金はきっと減るし、税金は増えることはあっても

減らないだろうし。あとは頭の固い会社が少しでも減ることを祈る。（女性、大1、埼玉県）
塾講師が営業中で講師は出勤しないといけないが感染対策ができておらず不安である（男性、院生、大阪府）

大学にしても政府にしても対応が遅すぎる。仕方ない事情とは言え、有事の対応力がこれから生き残れるかを物語っていると思う。このまま対応が遅れるようだと感染による死者

よりも生活困難に陥り餓死する人が増えてしまいかねない。（男性、大3、神奈川県）
学童支援のアルバイトは、減るどころか需要が高まっていて、バイト代が減ることは無いが、3密の要件が揃いやすく、不安が大きい、また、需要が大きくなりすぎていて、心身とも
に疲労が大きい。そのため、医療関係や保育だけでなく、学童なども危険と隣り合わせであるということの認知や、危険手当などフォローが欲しい。（男性、大2、福井県）
大学生には大学側から給付金を与えた方が良いと思う（女性、大2、大阪府）
最低限の生活保障をしてほしい。（男性、大2、東京都）
学費を安くして欲しいです。（女性、大3、大阪府）
関係各所でこのような時に仕事を頑張ってくれている方々に感謝（男性、大3、京都府）
これを機に日本全体で海外と同じく、9月入学の制度を整えることも選択肢として大いにありえると考える。（男性、大3、東京都）
寝る暇もなくかじ取りをしている政治家や公務員、医療者など多くの方々に敬意を持つべきだと思う。そこのモラルがない人が目立つ気がする。自分自身も気を付けたいが…（女
性、大3、神奈川県）
今回の感染症のことで、政府の方の国民の生活の状況に対する認識が現実とかなり違うのではないかという疑念が高まっている。対策の説明も背景や根拠が示されず不安が

募っている。休校に際しての学ぶ機会の保護など付随する問題への対応も、合理的とは思えない。もっとオープンに、大きな決定に関しては考えの道筋を示すなど、機関の在り

方になってほしい。（女性、大1、東京都）
10万円だけでは足りません。給付型奨学金に落ちたので学費が払えそうにもありません。学生は将来返さなきゃいけないお金が減るよりもまずは手元にお金がないといけないの
です。お金持ちにはわからないと思います。手元になければ何もできないのです。後出しの対処に効果はあまりありません。先手の政策を。（女性、大4、福井県）
今の状況は不安もいっぱいだけどワクワクもいっぱいです。シンプルに院試の制度を今年は変えてほしいです。持病もあり、受験するだけでリスクなので、学部時代の成績評価や

面接のみで対応してほしいです。（男性、大4、大阪府）
生活状況・研究環境が悪化しているのは事実なので、学費を減額するとともに、オンライン講義など予算が増えているであろう大学側にも補助金を出してほしい。（男性、院生、大

阪府）

とりあえず、何よりも先にお金が欲しい。自粛中でバイトはなくても(収入がなくても)お金は使うし、支出のみ大きくなるのがしんどすぎる。（男性、大3、三重県）
オンライン授業で大学に行っていないのになのに施設利用料などを支払わなければならない理由が分からない（女性、大3、大阪府）
塾はオンライン授業が始まり給与は変わらず貰える予定ですが、眼科病院の受付スタッフのバイトは休職扱いになっています。給与が不足しているからふたつのバイトを始めた

のに、片方がなくなって怖くて不安で死にそうです。就活も出来なそうで……もう将来に絶望しています。（女性、大3、東京都）
日本人は危機感を覚えている人といない人の差があることが分かった。(アメリカ等ではほぼ全ての人が警戒対策しているため)（男性、大2、広島県）
私はまだ経済的に余裕がありますが、それにしても大学の設備がほとんど使えないにもかかわらず28万円も前期の授業料を払わなければならないことには疑問を覚えます。コロ
ナ禍において経済状況が大きく変化している学生や職員を守るために経済的支援、学費減額を求めます。職員や教員に寄付を求めるなどというような負担を強いずに、学費減

額などの経済支援をお願いします。（女性、院生、大阪府）

大学が支援策等について検討しているかどうかも教えてくれない。延納についても説明がない。きちんと選択肢や、教務課が何を議論しているか明示してほしい。私の父は金融

インフラで働いているので、出勤が多い。その状況でいつ感染するか不安な上、家族がリモートワークできている家庭の友人に「お前の家は真剣に対策できていない」「お前も感染

しているのではないか」と言われたのは辛かった。（女性、大2、東京都）
民のためにあらない政府なら国がなくなってもいいと感じる。政治家は厚顔無恥でないと勤まらないのかと思ってしまうような有り様はもうごめんだ。アンケート実施ありがとうござ

います。（未回答、大3、兵庫県）
家にいてください。歴史学専攻ですが、ウイルス蔓延は史上初ではありません。過去の事例をちゃんと参照して効果的と想われる対策、政策を取っていただきたいです。（女性、

院生、大阪府）

若者が出歩いていると報道されたり叩かれたりしているのが許せない。確かに遊び歩いている人もいるのだろうが、大半の大学生は自粛していると思う。私達一人暮らしの学生

は、地元に帰ることも批判されるがためにできず、部活も無く、ただ大学から渡された課題を狭い部屋でこなすしかない。もし自分が感染して悪化したら誰が気付いて助けてくれる

のか、とも思う。大学生活を楽しめない上に就活の不安にも晒され、それでも自粛しているのだ。若者と一くくりにして批判するのはやめてほしい。また、期限を設けてしっかりロッ

クダウンして欲しいと思う。無期限でダラダラと自粛要請していても、通勤しなくてはいけない人がいる以上収束はありえ無いのではないか。しっかり補償して短期間で終わらせた

方が、長引かせるよりも金額が少なくて済むと思う。※現状に憤っていたので書いてすっきりしました。こうした記述欄を作ってくださってありがとうございます。（女性、大3、大阪
府）

自粛と補償はセット（女性、大2、奈良県）
9月入学制度への移行、もしくは一年間の授業再開延期（男性、院生、東京都）
大学の施設は現在利用出来ないので、施設維持費は免除してほしいのが本音です。（女性、大3、福岡県）



情報の玉石混交が甚だしい（男性、大3、東京都）
大学の学費の一部を返金してほしい。満足に学びの場を提供されていないこと、オンライン授業のためにパソコンなどの機器を買い替えたり、整えたりしたこと。そして、その環境

を作るためにコロナウイルスに罹る危険性を負うことになったということを理由としてあげる。（女性、大4、東京都）
大学様へ　授業回数減少分の授業料減額、また先の見えない就活生への支援体勢の確立を求めます。（女性、大3、埼玉県）
必要な学生生活や勉強が行えていないため、大学の卒業を来年より伸ばして、来年の夏頃にして欲しい（女性、大4、東京都）
大学がオンライン授業に切り替わってみてわかりましたが、配信型の授業の場合、朝早い通学が引き起こす生活リズムの乱れがなくなるので、ありがたい。コロナ後も通常授業は

選択制にしてほしい。（男性、大5以上、東京都）

現状、情報が一方的に発信されるだけで学生側の意見を届ける特定の場がないように感じています。多くの大学生がストレスを感じていて、その一部の人が大学・政府・大人など

に対してきつくあたったりしています。この誰もが未経験な状況で求められる完璧な対応ができないことは学生側もわかっていると思うので、今すぐに対応できなくても、ただ意見を

聞いてくれるだけの場を用意してくれると、意見を「ぶつける」のではなく、「伝える」ことができるのではないかと思います。幼稚な考えかもしれませんが、一つの意見としてお力に

なれればと思います。（女性、大2、埼玉県）
大学への進学は義務教育ではありませんが、今後の日本を支えていく世代の学びが保証されていないにもかかわらず、授業料を通常通り払わせるというのは何故でしょうか？

（男性、院生、千葉県）

アルバイトにも保障をしてほしい（男性、大2、島根県）
大学のオンライン化等の決定が遅いため、どのように行動するか決めるのに困っています。（女性、大1、東京都）
我が家は父親は単身赴任中なので家に不在、母親のみ外出している状態である。家から一歩も出ずに30日以上経った。外も中もつまらなくてカーテンも開けなくなった。最近夜
に泣くことが増えた。でも他の人も頑張ってるだろうから弱音が言えない。（女性、大1、東京都）
コロナを機に浮き彫りになった不具合を、コロナが収束したら忘れ去るのではなく、意識し続けることで改善していく必要があると感じた。（男性、大4、大阪府）
学費、返して欲しいです。（女性、大1、大阪府）
わたしは1年浪人して希望の大学に入ることができました。しかし、この状況で上京は叶わず、自宅で鬱々とした日々を送っています。もともと家族から離れるために県外の大学
を志望したのにどこにも行けません。家族とは衝突ばかりです。仕方ないとはわかっていますが、いつになったらここから出られるんだろうと涙が止まりません。（女性、大1、熊本
県）

コロナウィルスの影響で、思うように授業できないのに、学費が減らなかったり、インターネット環境を整えるために、給付金がない大学に所属しています。先生方もこんな状況で

授業するのは嫌なのだろうけれど、授業案内に今年の授業はいい授業になるはずがないとか書くのはどうかと思います。（女性、大3、神奈川県）
普段学歴のためだけに大学に通っている学生が、流行に便乗して学費減額を求める動きに対して違和感を抱いています。大学はむやみやたらにお金をばら撒くのではなく、本当

に困窮している学生のみを援助すべきです。（女性、大2、東京都）
年齢に関わらず、現在までのような状況においても無責任な行動をとったり、理不尽な文句を言ったりする人が一定数いるので、そのような人も含めて感染拡大を防ぐためには外

出禁止など強力な措置をとることも必要であると思う。そこまでしなければわからない人がそれなりにいるのが残念（女性、大1、埼玉県）
自粛が続くことで周りの同級生には不安やストレスを抱えている人もいます。今回のことは誰も責められないし、政府もよく頑張ってくれていると思いますが世の中のこうした不安

が特定の個人や感染者、あるいは中国などに向き憎しみの連鎖が起こってしまうことが心配です。一人一人がお互いを尊重しあって乗り越えることが大切だと思います。（男性、

大4、千葉県）
韓国、台湾などコロナを乗り切った政府を見習ってほしい（男性、大3、東京都）
2020年度は無かったことにしてほしい（女性、大3、東京都）
マスコミは常に世間の不安をあおるようにしか報道しないが、政府は常に先を見通しながら直近の世間の不安や課題にこたえようとしていると思う。万が一のリスクを回避し、複

数の人数が良しといわないと意見を共有できない国民性だから現時点で外国の状況と比べて対応が遅いのは仕方ないと思う。これはどこに対する批判でもない。（女性、大2、広
島県）

コロナウイルスの影響で、学生の勉学に支障がないように、学費減額等、経済的な支援をしていただきたい。お金のことが不安で勉学に支障が出るようであれば、若者にも、国の

将来にも希望が無くなってしまう。また、自粛要請で家にいる時間が増え、家族との関係に悩んでいる実家住みの学生も多いと聞く。対策を打ち出していただきたい。（女性、大3、
神奈川県）

なるようにしかならないと思っています。どちらかというと、時間に余裕が出来たので自己研鑽に当てています。（男性、大4、埼玉県）
大学教員が試行錯誤してオンライン授業に対応していっていることにとても感謝をしているが、中には自己学習で進めていく授業もあり、正しい知識を身に付けることができるか不

安であると友達とも話した。（未回答、大3、東京都）
ここで学費が払えず退学を余儀なくされる学生が多くでてしまったら、日本は数年先の未来の担い手を失うことになります。いち早い困窮した学生を救う政策をお願いします。（女

性、大1、東京都）

コロナは関係ないが、日本学生支援機構の奨学金制度（給付）が今年度から変更されたせいで大学の給付奨学金の制度も変更され、本来受けられたはずの授業料減免が今な

お受けられるかどうか不明である。減免については今後決定されるようだが、制度の変更をするなら迅速な対応を望む。奨学金や授業料減免がなければ大学に通えない学生が

いると本当に分かっているのか？私達の生活がかかっていることなのに、振り回さないでほしい。教職員も国や機構の言うことを聞いて動かないといけないので、学生だけでなく

教職員も疲弊している。（無性、大4、東京都）

日本は、活動の自粛や外出禁止を促してはいるが、それに見合う補償、または学費の免除、生活費の援助などがなさすぎて、学生さんには辛い状況だと思う。ちなみに私の住む

アイルランドでは海外からの留学生に対しても家賃免除、ビザの延長、生活費として普通の市民と同じく毎週4万円支給されている。私は就労しながら日本の通信大学にて勉強
しているが、政府から週4万円を職場が受け、それをコロナ給与として職場が上乗せして普段の給料と同じ額で支給してくれているのが現状だ。つまり、補償があるから外出禁止
なってもみんな政府を信用し、それを守っている。感染者は増えてはいるが、緩やかにはなっている。日本もどうにかならないものか。ここではちなみに、外出禁止令発令後すぐに

支給された。日本、どうか国民の生活を守ってください。（女性、大3、岡山県）
自分の家は経済的な余力があるから耐えているけれど、経済的に余裕のない家、なくなった家はもう本当に切羽詰まっているのではないでしょうか。心配です。政府には私たちの

納めた税金を、正しく使ってほしいと思います。（女性、大2、京都府）
2020年4月から12月の間、留学予定でした。今は後期(9月)からの留学に向けて、一応準備していますが、留学できるのかどうかも先が見えずとても不安です。そして10万円の
支給があるとはいえ、この支給は私たちの払った税金から支払われますよね。そして、国債の発行どんどん増えてしまっていると思います。そのことがとても心配です。将来の私

たちの負担になることには変わりないと思うからです。確かに政府の政策に納得できますが、将来のことを考えると、心配でしかないです。（女性、大4、神奈川県）
マスコミもインターネットも感情的に情報を扱うのはやめてほしい。もっと現実的に、具体的に対策しなければならないのであって、無闇に情報を拡散したり、間違った文句を垂れ

流すべきではない。（女性、大2、神奈川県）
自分に余裕がある側としての意見であることは自覚しているが、適切な意見や要望の範囲を超えた政府批判、他人への中傷が目につく。このコロナショックにより、メディアの汚

点もさることながら、社会の人々一般の汚点も垣間見えた気がする。（男性、大3、東京都）
私は現在帰省していて、3月の中旬から全然家から出ていません。これは当たり前のことですが、すごく辛いです。一方で、ニュース番組などではパチンコ店に行列がある姿や、
観光地に人が集まっている姿を大体的に放送しています。これを観て外にでたくてもどかしい気持ちになる人も多いのではないでしょうか。（女性、大2、石川県）
この国が良くない点が多く、何とかしなければならないと感じるが、生まれて20年程しか経っていない小娘に出来ることが分からない。無力感に襲われます。（女性、大3、京都
府）

私立大も不測の事態が起きた際のために、Web授業の形態を整えておくべきである。大学によってWeb授業で履修出来る所もあれば未だに学生の自主学習に頼っている所もあ
る。こういった時にWeb授業が出来るか出来ないか予め知ることが出来ていたら、今の学校を選んでいなかったかもしれない。5月上旬まで休校になっているが、その間授業はせ
ず、課題を配布し自主学習をしている。4月分の授業料＝プリント&自主学習では釣り合わないと思われる。せめて4月分の半額くらいは授業料を返還して欲しい。Web授業が出
来ていたならば話は別であるが。（女性、大3、茨城県）



2月から自分自身とても気をつけているのに、外出している人がいて住んでいる地域の近くでも感染者が出て、買い物や病院に行くことも怖くてたまらなくなった。（女性、大3、三
重県）

教育実習がどうなるのか？（男性、大2、広島県）
遠隔授業では払っている学費分のクオリティの教育が実施されていないと思う。（女性、大2、大阪府）
学費を安くして欲しい。（女性、大4、大阪府）
教育機関の秋入学への移行、財政支出によるマスク製造業の雇用創出、ホテル・旅館のシェルター的利用（男性、院生、京都府）

オンライン授業とは言っても、リアルタイムで講義を聞くのではなく課題を出されて期限までに提出する形の授業が多い。今のところ、対面授業よりも得られるものが少ないと感じ

ている。前期授業は原則オンラインと決まったが、この半年の時間を無駄にするような気がしてならないため、例年と学費が同じことに少し違和感を覚えている。（女性、大2、大
阪府）

秋学期から学費納入の交換留学をする予定でしたが、奨学金制度が中止になってしまったため、留学が予定通りできるとしても、資金の面で厳しそうで困っています。（女性、大

4、東京都）
インバウンドによる経済効果を見込む政策やオリンピックを推進するなら中小の飲食店などインバウンド客が金を落とす先になる企業を守らないと日本でオリンピックをやる旨味

は大きく減少すると思う。（女性、大4、京都府）
全国の学生全員を留年させて来年、もう一度同じ学年で生活を送りたい。オンライン授業で友達にも会えず、部活のない生活をしても全く充実感がない。1年無駄な気がしてくる。
（男性、大3、東京都）
前期の授業はオンラインになり、先生方も準備で大変だったと思うが、万全な授業体制でなくなった。ネット環境を整えなくてはならないため、出費が嵩む。だが、アルバイトからの

収入はなくなった。授業料も変わらず請求される予定であるため、大学生が家庭に2人もいるため、苦しくなりそうだ。また、資格を伴う学科であるが、実習もなくなり、最終学年で
あるが、資格がちゃんと取れるのか不安。（女性、大3、埼玉県）
コロナでも人は死ぬが、金がなくても死にうる。　実家が自営業なため不安はある。　自粛してください。だけではすまない現実を目の当たりにしている。（男性、大4、東京都）
オンラインで授業の質が下がることは否めない上に実家に2週間以上いる状態で家賃を支払うのも勿体ないので学費免除を切に願います（未回答、大2、東京都）
大学に要望をあげても、大学じたいが疲弊していて、教職員も忙殺されている。なんとか大学と学生全体を支える仕組みや予算ができて欲しい。（男性、院生、神奈川県）

研究室への出入りが禁止されているため、研究活動が行えていません。その期間の授業料を払い続けることに不満を感じます。また、知り合いには博士論文のための研究を中

止せざるをえない人もおり、卒業できるか危うい状況に立たされている人もいます。この影響で一年多く在学しなければならなくなったときに、一年分の授業料と生活費を補償する

べきだと思います。（男性、院生、東京都）

図書館閉館により、資料調査が行えず、修論執筆スケジュールに影響が出ている。そのため休学を検討しているものの、現在貸与奨学金で食いつないでいるため、休学・留年し

た場合には奨学金が支給されないため、困っている。 休学・留年せざるを得ない学生への金銭的支援を求める。（男性、院生、東京都）
大学によって対応が異なるので、政府には、国公立私立問わず、全ての学生に一律での学費半減・免除・支払い猶予、奨学金の支払い猶予、或いは給付型奨学金の給付対象に

年収による条件を特例で撤廃し、誰でも給付型奨学金を受けられるようにすることを希望します。学費納入期限が4月末～連休明けに設定されている大学が多いので、連休が始
まる前に対応してほしいです（女性、大3、千葉県）
貴重な学びの機会が奪われ、仕方ないこととはいえやるせない思い。卒論執筆を進めなくてはならないが、大学の図書館が閉鎖しており文献を集めることができなくなっている。

書籍をデータベース化して外部から読めるようにする、図書を郵送で貸し出すなどの措置を望んでいる。（女性、大4、東京都）
学費減免を求む（男性、大2、東京都）
大学で授業を受けていない分の授業料を免除してほしい（女性、大1、埼玉県）
秋入学も検討すべきであると考える。（男性、院生、東京都）

国の高等教育支援新制度が大学院生を対象としていないことの理解に苦しむ。授業料免除を申請しているが、それでもこの状況で学費の請求がなされることに納得がいかな

い。大学ではゴールデンウィーク明けよりオンライン授業を開始する予定だが、研究室での作業がある大学院生や卒論生はどうすれば良いのか。今回の件で卒業・修了が延期

になった場合に学費や待遇等の保証が必要となる。（男性、院生、東京都）

金をもっと給付してくれ。学費を全額免除してくれ。10万円の給付なぞ足りぬ。我が家は学費はおろか生活費にすら困っている。来年には自己破産か夜逃げか一家心中でもして
いるんじゃないかと思う。金のない人間を助けてくれ。あとコロナに関しては台湾の政策が非常に羨ましい。もう日本政府は信用できない。自分は何故この時代に生まれてしまった

のかと思っている。日本脱出して国外に行きたい。（女性、大1、千葉県）
大学や政府は学生に対してどう考え、どう施策を講じていくのでしょうか。もし学生よりも自分たちを優先させるならば多くの学生が大学を辞めることになり、それに伴って国全体

の教育の質が低くなっていくでしょう。学びたいのに学べない人が増えるのは見るに堪えません。大人たちに学生に寄り添った支援の声を上げていきたいです。（男性、大2、千葉
県）

課題提出のみの授業ははたして授業といえるのだろうかと思っている。（女性、大1、神奈川県）

バイトも採用されないこの時期でも自宅で簡単な課題をするだけで学費がかかっていると思うと正直大学に不信感しかありません。通えるようになってもなにも、今学生に対して対

応して下さらなければ楽しみに学生生活を送れないと思います。勉強して、自分の行きたい大学に入ることが出来てこの状況だと頑張る気力も無くなります。受験勉強のモチベー

ションになっていたキャンパスライフも当分無いようです。ですが通常通り学費がかかるようですね。初めての事態で大学側も対応に追われているかと思います。ですが、学生の

経済面についても対応していただきたいです。また、この状況を私たち学生より声の大きい大人の方々にも知っていただきたいです。（女性、大1、神奈川県）
マスコミは正確な情報だけ発信してほしい自称専門家の主観的な見解は聞き飽きた（男性、大1、神奈川県）
大学院試験を控えています。一番集中できていた図書館はしまり、塾の授業も延期になりました。研究室訪問にも行けるかわかりません。大人に対し、どう対応しろという話ではあ

りませんが、少し不安です。（女性、大4、東京都）
望んでいた形式での授業でもなく、大学施設等も閉鎖しているので、授業料を減免して欲しい。このままの授業料では納得がいかない。（男性、大1、宮城県）

大学に一度も行っていません。昨日教科書が届いたばかりです。学校のHPを見に行って課題が出ているか見に行かないといけないが、レポートの課題とかをどうやってすればい
いのか先生に質問もできないしとても不安だ。せっかく頑張って合格したのに悲しい。入学式からやり直したい。9月から新学期をやり直して欲しい。それが無理なら全員一年留年
措置にして来年4月からやり直させて欲しい。オンライン授業は全く行われていないし前期休校がもう決まっているのに学費が一切減額されない。納得いかない。（男性、大1、奈
良県）

大学は、データ通信量の限度を増やせば遠隔授業は問題ないと考えている。しかし、データ通信量にはやはり限界があり、費用もかかる。現在就職活動をしている身としては、

授業以外にもデータ通信量を使う場面は多々ある。そのため、遠隔授業に対する費用を援助してほしい。（女性、大5以上、東京都）
学費を減らす（女性、大5以上、埼玉県）

親の経済状況が再婚によって変わりましたが、家庭の状況的に、私自身は経済的に独立している(大学で学ぶためのお金、生活費等は全て自分で払っている)しています。しか
し、各制度(奨学金や授業料免除)は一銭も貰っていなくても親の収入が主な基準となっており、急に諸制度の対象外になった際、大学で学び続けることが一気に難しくなります。
私は、そのような状況に立たされたちょうどその時に、このような新型コロナウイルスによる自粛が重なり、今後の授業料を払えるのか、卒業した後、大学院に進学できるのかとて

も不安に思っています。アルバイトも減り、自宅にいる時間が増えると、そのような不安と向き合う時間も自然と増え、どんどん希望がなくなって言っている状況です。安心して学

び続けたいです。いつ授業料が払えなくなるか、いつ大学を諦めなくてはならなくなるか分からない不安と共に大学に通う必要を無くして欲しいです。（女性、大3、大阪府）
大学の授業は遅くなってでもオンライン授業がいいとおもいますあ（男性、大3、島根県）

国立大修士2年の理系の大学院生です。卒業に必要な授業単位は昨年度に取得し終わっているため、現在オンラインを含め授業はありません。4/1から大学閉鎖になり、学内で
の研究活動が全面禁止になったため、実験が行えずデータが一切取れないために修士研究がストップし、あと1年で卒業できる見込みがなくなってしまいました。さらに、図書館も
閉鎖し資料の貸し出しもできず、自宅からではアクセス制限で論文もまともに読めません。指導教員とは1ヶ月間メールでの事務連絡のみでオンラインでの研究指導やゼミもあり
ません。この状況で、何に対して授業料を支払っているのかわかりません。奨学金(給付・貸与)をもらっているので生活ができない訳ではないですが、このままの環境で授業料を
支払い続けることを考えると休学を検討しています。せめて授業料が半額くらいになれば、と願っています。（女性、院生、山形県）

若者が希望を持てる社会にするために、漸進的な高等教育の無償化を進めてほしい（男性、大3、東京都）



大学の学費支払いに大きな不安がある。職場では非正規雇用のみ在宅勤務も休業も認められない。学生の身分であることから学校と職場の双方から追い詰められている感覚が

ある。（男性、院生、東京都）

奨学金・授業料減免にまつわる制度を以前のものに復帰させることを望んでいます。（男性、大1、千葉県）

新型コロナウイルスの関係で大学生は今年度だけ1年間休学にして頂きたいです。 どの大学も講義が始まってないようです。 コロナも収まる様子がありません。 アルバイトで家
賃や学費を支払っている多くの大学生がいますが、家賃や学費を払うことができなければ大学に通うこともできなくなり、今退学しなければならない大学生もでてきています。アル

バイトは勿論給与保証がありません。 また、今の状況で仕送りや大学の学費を払ってくれている両親も仕事が無い状況なので学費などを払うことができません。1年に2回、しっ
かり期日までに約60万ずつ一気に学費を支払うので難しいです。 いろんな工夫が取り組まれていて、WEBで可能な講義もありますが、実習は現場で行って学ぶものなので、絶
対にそうはいきません。通年のカリキュラムでしっかり学ぶ実習もありますし、この状況で進級しても講義の中身が足りないものになってしまうのが嫌です。 高いお金を払っている
のに自分の年だけ講義の内容が短縮されるのは、不平等に感じます。学費を半分にする話も出ていますが、今年度1年間無しの方が良いと思います。 内定取り消しの話があっ
たように、就活生も新型コロナウイルスで仕事の募集がありませんし、説明会なども中止ばかりで今就職活動を進めても良い成果になりません。 この1年は無しにし、全国共通休
学という形にして頂きたいです。勿論休学費は無しでよろしくお願い致します。  （女性、大4、岐阜県）
大学の学費を減免してほしい。（未回答、大3、愛知県）
大学生に関わらず、学生は今しかない大切な時を失っています。どこにも持ってゆけないこの気持ちを抱え、学業にも満足に専念できないのに、学費はそのままというのはどうな

のでしょうか。またただオンラインにすれば良いという話でもありません。減収となった社会人だけでなく学生に目を向けてほしいです。（女性、大4、神奈川県）
大学院生で、大学立ち入り禁止になっているため研究が進まず卒業できるのか不明。（女性、院生、東京都）

家に居ようと繰り返すだけではなく、こちらに考える材料をください。（男性、大4、東京都）

熊本大学薬学部薬学科1年に属する者です。高等教育新制度が始まったせいで、私達3浪以上の大学生や、再受験の方が、授業料免除が受けられなくなりました。この制度は、
施設の子や貧困の子でも学べる場を与えるための制度であると僕は思っているのですが、穴がありすぎて、それなりに裕福な子でも給付の対象になっています。僕は、仕送りな

しで、奨学金とアルバイトで生活しているのですが、コロナの影響もあり、正直、不安しかありません。この状況で新制度が始まって、混乱しかありません。僕らにも、学びやすい

環境を下さい。大学は、何歳になっても、学びたい気持ちを尊重する場であってください。助けてください。よろしくお願いします。声を届けるために、名前を公表することはできま

す。（男性、大1、熊本県）
まともに研究活動が進められず、なにに対して授業料を払っているのか分からない状況が続き、また家計もより苦しくなっている。状況が落ち着くまでは減額や免除制度の拡大を

してほしい。（女性、院生、山形県）

コロナで私の親の収入もこれからどうなっていくのか分からず学費が払えなくなるのではと不安です。大学の学費一律半額を求めます。また、理系なので実験や実習があります。

それができるのか、ずっとオンライン授業で実験や実習が延期されて４年で卒業できないのではないかと心配です。（女性、大1、鹿児島県）
誰もが先行きの見えない不安に苛まれている。だが、現在就職活動の立場からすれば、採用側の予定を早く明確に、今後の選考がどうなっていくのか伝えて欲しい。（女性、大

4、宮城県）
以前に学費を払えなかったことで留年をしています。日本学生支援機構の授業料減免の奨学金に申し込みをしたかったのですが、留年経験者はどんなに家庭状況が悪くても対

象外だと言われました。私立の医療系学部に通っているので、とても金額も高く、本当に困っています。どうか授業料減免してくださいますよう、よろしくお願い致します。（女性、大

4、大阪府）
「公務員」に対する現金給付についての議論を見かけます。その「公務員」の中に例えば公安職の存在は含まれていますか？私はそのように感じません。たしかに収入は減らな

いかもしれませんが、その分感染リスクと闘いながら、社会を支えるために勤務を続けている人が数多くいることもぜひ覚えていて欲しいと日々感じています。（女性、大4、東京
都）

私は親に授業料を払ってもらっていますが大学に行っていないので少しでも授業料などがかえってきてほしい。その返ってきた分でコロナ対策もできるから。親の会社もいつどうな

るか分からない。不安。大学は入試とかでもお金稼いでるのだから少しは授業料返してほしい。（男性、大4、京都府）
もっと支給金を増やすか、授業料免除などの対策を行なって欲しい。でなければ、生活を送ることが困難になるか、大学を辞めなくてはいけなくなるかもしれない。（女性、大2、埼
玉県）

専門学校にも減額措置をして下さい。（男性、大1、大阪府）

確かに、前代未聞のウイルス流行で大学側も右も左も分からない現状は理解できる。が、こちらは授業料を例年通りの額納めている以上、例年同様のクオリティの授業を受講

し、学びを修める権利があると考える。大学側が提供する授業は、教科書のPDFデータだけ共有し自習しろというスタンスの授業であったり、そもそもコロナ収束まで授業が休講
になったりと、とても例年通りの授業が受けられているとは言い難いし、サークルや部活動に至っては参加すらできていない。新歓も全てオンライン化してキャンセル。どう考えても

例年通りのエクスペリエンスを得られていると言えない。この状況で授業料は同額支払えというのは少々無理があると考える。返金を求めます。（男性、大1、東京都）
どうしても自らの状況に手一杯になってしまうのは致し方ないと思います。しかしながら、自分よりもはるかに大きな困難に遭っている人々はごまんといるのだと考えると、他者へ

の配慮の視点は自然と生まれるのではないでしょうか。この状況下での社会的厚生は何か。公的視座でもって、改めて問い直す必要があるのではないでしょうか。（男性、大4、
北海道）

せめて本が読めるように図書館をあけてほしい（女性、院生、京都府）

政府に学費の支援、給付をお願いしたい（女性、院生、新潟県）

前期分の学費は納入しましたが、1ヶ月分だけでも後期の学費を減額して貰いたいと思いました。また、9月から新学期として学校が開始されてもいいのではないかと思います。
（未回答、大3、兵庫県）
自粛要請なのに運営するパチンコ店、パソコン店を利用する客について違反行為であると認めさせ、厳しい判断を行ってほしい。。（女性、大2、大阪府）

経済的に無理な話かと思いますが、私は授業再開と言いますか、授業スタートを来年の4月に延長するべきだと思います。授業してない分の授業料を無しにしたとしても、コロナ
ウイルスがなければ急いで授業をする必要がなく、焦らずに授業が行えたはずです。ですがコロナウイルスの影響で奨学金を利用する私はある程度学生の家にアルバイトをして

お金を貯めておきたいとかんがえていました。なのに今とてもシフトを減らされていて、いつもより稼げるお金が8万円近く減ってしまっています。そこで夏休みを課題とアルバイトを
する時間に当てたいと考えていたのですが、夏休みまで授業があるとなるとかなり詰めて履修登録をしているのでアルバイトをする時間がとても減ってしまいます。次の年に稼げ

ばいいと思うかもしれませんが、夏休みに稼げるか稼げないかで15万円以上は変わってきてしまいます。15万円あるとないのでは結構変わると思います。奨学金が150万ほど
あるのでとても私にとっては大きいです。なので私は全学生の授業を来年の4月からスタート（1年繰り越し）にして欲しいなと思っています。新入生歓迎会なども中止になってしま
い雰囲気が分からず不安です。そうゆう不安も含めて1年猶予を持たせた方が落ち着いて授業に取り組めるのではないかと思います。（長文失礼致しました）（女性、大1、東京
都）

学費を減らして欲しい（女性、大1、大阪府）
学費の減額を求めます。（女性、大1、京都府）
理系なので、研究室での経験時間などが就職や、人によれば大学院入学に関わってくるから本当に心配。（女性、大4、大阪府）
まずは各自が出来ることを。困った人には助け合いを（男性、大3、福岡県）
大学は生活費や授業料、オンライン設備が用意できない学生にお金を支給すべき（女性、大2、京都府）
大学に入れないのにも関わらずレポートを出すのをやめて欲しい。また、休講期間にも関わらず課題を出すのもおかしいのではないかと思う。図書館に入れず資料もない中課題

を行うのは難しい。（女性、大2、京都府）
大学授業料の一部返金（女性、大2、大阪府）
前期オンライン授業に振替のため授業料の減額を要請します。（女性、大2、大阪府）
医療関係者の給料を上げるべきであることと、学生支援をすべきです。（男性、大1、大阪府）
大学に行けずに同額の授業料を払うのはおかしいと思う。僕たちは大学のじゅぎょうを受けるためにお金を払っているのではなく、友人作りや図書館といった環境にもお金を払っ

ている。なので環境が利用できない分授業料は減額して欲しい。（男性、大1、京都府）
観光客に対する通訳な仕事をしている在日外国人の友達が職を失いそうで不安です（女性、大1、奈良県）



全国が1年無かったことにして来年に今年の学年として学生生活を送りたいです。（女性、大3、大阪府）
2ヶ月分の授業料を返してほしいです。（男性、院生、大阪府）
オンデマンド形式や一方通行の授業形式を利用して、教科書を読む？その後課題に取り掛かるなどといった授業で来年とおんなじ授業料を支払うのには納得がいきません。（女

性、大2、兵庫県）
オンライン授業になって、ネット環境を整える設備代や、机の購入などをした。母子家庭で私立に通っており、妹は来年大学生なので、家計がきつい。賃貸アパートが狭いため、オ

ンライン授業にも支障が出ている。大学の学費には施設充実費が含まれているが、それの考慮もなく学費の軽減が一切ない。十万円支給される大学もあるみたいだが、それすら

ない。支給よりも半減を求めたい。（女性、大2、奈良県）
授業が再開されるまでの学費を返金、生活費やオンライン授業のための準備費の負担（女性、大3、東京都）
自主自粛なんて、強制性がないと誰もしないと思います。一定の短期期間の間だけ都市封鎖も政府には考えて欲しいです。そして、私が今とても心配しているのは、課題がどう

やって単位に換算されていくかです。なぜなら、文部科学省は、オンライン授業は単位換算できないと決めているみたいだからです。（女性、大1、奈良県）
大学がオンライン授業にすると言ったが、結局科目ごとに対応が違いすぎて生徒側が対応し切れていない。海外のように9月から新学期にする案も一理あると思う。学費に見合っ
た授業がなされていない。そのせいで、今年一年は休学し、来年からやり直すと言う人を見た。生徒にそこまでさせるほどの大学は信じられない。関西の某有名な私立大学だが、

学費の返金もなく信じられない。生徒のための大学ではないのか。（女性、大1、奈良県）

わたしは理系なので、この春学期に実験がありました。経験を積むことはもちろん、実験をとても楽しみにしていました。しかし、実験は延期ではなくオンラインで実施となりまし

た。わたしは教育を受けるために大学に入学しました。この大学の教育の質を信じて学費を納めています。それにも関わらず、「規則」のために実験はオンラインとなったのです。

経験もない人材のままでいいのでしょうか？予定通りの教育をできないのであれば、大学側からの説明は必須であり、場合によっては学費減額も視野に入れるべきだと思います。

（女性、大3、石川県）
学費が高いし、アルバイトも不安定で収入面に不安がつきまとっている。将来の就職にも影響が出そうで心配（男性、大1、東京都）
一人暮らしをしていて、バイトが出来ないので学費や生活費が払えるのか心配です。（女性、大1、大阪府）
授業料を自分で払っているわけではないが、授業が行われないので授業料は減額すべきだと思う。（女性、大1、東京都）

生活苦の方に限らず、一律で学費を免除してほしいです。私の大学で、分野で、博士課程を3年で卒業できる人はほとんどいません。それでも少しでも早く卒業できるよう努力し
ています。しかし、フィールド調査が主な研究は当分できない、大学の図書館や国会図書館の利用もできない、学会での業績も積めないこの時間がもどかしいです。学費を払って

もらっている親に申し訳ないです。大学で学生は、図書館や資料の取り寄せ、学内ネットワークでの資料閲覧、大学のPCにしかはいっていないソフトなど、講義以外に色々なもの
を利用しています。講義がオンラインで行えるから学費はそのまま、生活苦の人のみ免除で納得しきれないものがあります。私自身は保護者が学費を出してくれているし、自身も

パートとはいえ職場が保障を検討してくれています。オンラインでのゼミも実施され、講義も受けることができます。切迫した状況でもないし、困窮してる方がいるなかで意見する

ことに申し訳なさも感じますが他で声をあげることもないので書かせていただきました。（女性、院生、東京都）

大学施設の電気代や水道代がかからないのにもかかわらず、学費はそのまま、もしくは数万円の補助だけなのはおかしいと思います。学生は勉強や研究を不十分な環境で受け

ざるを得ない状況です。またアルバイトで生活費や学費を賄おうとしており、それができなくなってしまった学生や、親の収入が減ってしまった学生の経済的負担は計り知れませ

ん。全ての始まりはコロナなので大学に非があるわけではありませんが、提供できる学びに合った学費を考え、学生やその親の経済的負担を減らすことは教育機関としての義務

だと考えてます。（女性、大1、兵庫県）
オンライン授業なら施設利用料や授業料も安くしろ（男性、大1、滋賀県）
大学の授業料を減額すべき（女性、大1、大阪府）
西暦以外の全て（学年など）が止まってほしい（男性、大1、東京都）
授業料減免などの措置を広い世帯に対して行ってほしい。実家が飲食の自営業なので、非常に心配。（男性、大1、大阪府）

オンライン授業では、多くの学生が一斉にアクセスするため、音声が途切れるトラブルなどで授業が一時中断し、十分な授業を行えていません。また、1度も授業を行っていない
講義も数個あります。興味のある分野を勉強するためにたくさんの時間をかけて受験勉強をしたのに、その勉強する環境ですら与えられていない状況です。また、去年までの先

輩方はこの時期、同じ授業でも2週も3週も先に進んだ講義を受けていました。にも関わらず、授業料減免処置や給付金がないのは不平等だと思います。この意見は、往来通りの
授業を行えない教授方や大学を責めるものではありません。むしろ、こんな状況の中でも授業を行ってくださることは非常に嬉しいです。ですが、十分な授業を行えないなら何ら

かの代替処置が必要だと思います。でないと腑に落ちません。どうか、この状況を踏まえて授業料減免処置や学生に対する給付金などの対策を考えてもらえませんか。お願いし

ます。（女性、大1、大阪府）
ウェブ授業なのですが、映像ではなく資料を配布されるのみで質がいいとは到底言い難く、大学の施設も利用したことがないにも関わらず授業料や施設代を例年通り支払わなけ

ればならないのはかなり不満です。（男性、大1、大阪府）
お金をください。授業料払えません。家賃生活費払えません。生きていくのが大変です（女性、大4、大阪府）
実家で暮らしているが、看護の短大に通っている姉がおり、姉の学費が高額であることから自分の学費はバイト代でまかなっているため前期分学費はなんとかギリギリ払えるがこ

のままだと後期の学費が払えません。私のように両親がいても学費は自分で払っている学生はバイトができなくなった今この先がとても不安です。（女性、大2、奈良県）
就職や就活、インターンに対する不安がある（女性、大3、京都府）
すべてのスタートを4月からではなく9月にしませんか？（男性、大1、大阪府）
大学の学費の減額（女性、大2、高知県）

リアルタイムでのオンライン授業を実施せずに課題だけ出して授業をやったことにするのはおかしいと思います。こちらとしては対面の授業を受けられると思って授業料を払って

いるのに教授から教えられるものは何も無いです。ただの自主学習です。それなのに学費の減免処置をしないのはどうしてでしょうか。大学からの現金給付の処置もないです。私

は有難いことに両親が学費を全て払ってくれていますが、このままでは両親が可哀想です。また、ノートパソコンをまだ購入していないのにオンライン授業を実施されていて困って

います。たまたま中学受験のときに購入したiPadがまだ使えたので何とかなっていますが、7年前に購入したものなのでいつ壊れるか分かりません。まだノートパソコンを持ってい
ない学生にパソコンやタブレットを貸し出すなどの対応もしていただきたいです。（女性、大1、東京都）
調査ありがとうございます。応援しています。（男性、院生、兵庫県）

学費を通信制大学ないしは放送大学並みに減免してほしい。閉鎖中の大学図書館にリクエストした本を宅急便で自宅まで届けるシステムを作ってほしい。（男性、院生、京都府）

私もともと休学中なので、大学からの支援があっても受けれないだろうし。留学から帰国したばかりなのですが、バイトは店しまったので復帰できないですし。（女性、院生、大阪

府）

大学の情報共有が遅くて、分かりづらい。新一年生なので履修登録などで不安を感じている。（女性、大1、埼玉県）
せめてもの願いとして9月入学にシフトするなどして失われた前期を返して欲しい。（男性、大3、大阪府）
アルバイトが減り、収入が減ってしまったので奨学金の拡大（女性、大2、東京都）
大学図書館の図書や雑誌を利用できるようにしてほしい。家に送付して利用できるようにしてほしい。（女性、院生、大阪府）

学生にも大人にも言えることだけど外出自粛によって時間ができたことによりその時間を趣味や自分の成長に繋がることに費やせたら精神の安定や収束後の学業や仕事にもい

い影響をもたらすと思う。しかし現実はその反対で学校生活の大切な一部である部活やサークルはほとんどが活動禁止、心の支えかつ働くモチベーションになるライブも軒並み

中止、しかし授業や仕事だけはしなければならず先行き不透明なまま就職活動や受験勉強に臨まなければならない人も多い。収束後も今年の春から夏頃？もしくはもっと後？に

できるはずだった活動やイベントの全てをやり直せるわけではなく部活、サークル活動、学校行事のように年齢制限のあるものは十分にできないことも多いだろう。さらに旅行など

の制限のない楽しみもアルバイトの収入が見込めなかったり授業の埋め合わせの関係で長期休みが短くなったりして十分にできないことも見込まれる。できることなら全学校の1
年間の休校、受験や就活の停止を望む。現状学事日程も資格試験の日程も中途半端に先送り、急ごしらえのオンライン授業、場合によっては昔に撮った講義映像をアップロード

しただけの授業料に見合うとは思えない講義などで貴重な学生生活を有効に使えないのがとても悲しい。大学や政府に最後にお願いしたいのは、今一度健康で文化的な最低限

度の生活という言葉の意味を考えることだ。この状況での生活を、そして収束後の生活や世の中を明るくできるような決断をしていただくことを望む。（女性、大3、静岡県）
年金をもらっている人にも一律10万渡すのはおかしいと思います。今まで年金で生活していた訳なので。年金が支払われないなら別ですが。（女性、大3、京都府）
学生の学ぶ機会を守ってください。（女性、大3、奈良県）



授業はオンラインで実施させるので授業料はまだしも、大学はもっと施設使用料等を返還してほしい。資格の取得についても不安だ。政府は的外れな政策ばかりしていてほぼ当

てにならないと思う。（女性、大1、千葉県）
大学にあてる予算の拡充（未回答、大1、千葉県）
秋から新学期として改めて入学させて欲しい。今のところオンライン授業がなんの意味があるのか分からない。授業料も全額払う意味があるのか分からないし、それならいっその

こと秋から新学期としてくれたほうがいいと思う。（女性、大1、兵庫県）
Twitter等ですぐ政府を批判するのが不快。みんな頑張ってるのに、って思う。（女性、大3、東京都）
学費減額、コロナの影響で教育実習に行けなかった場合の特別措置（男性、大3、大阪府）
わたしは、看護学部のため実習に行かなくてはなりません。今年の秋口から始まるのですが、大学が附属病院を持っていないため館内の病院を8科回らなくてはなりません。コロ
ナ騒動のなか実習に行けるかどうか、また授業が受けられないたまそもそも私たちの技術面で実習ないかな値するのかなど不安でたまりません。どうか、迅速な決定をお願いい

たします。実習がある学部はリモートだけで済むわけではありません。（女性、大3、静岡県）
今の自分や家族の現状を見直すきっかけになりました。　ありがとうございました。　（男性、大4、大阪府）
タブレットを子供のいる家庭に最低でも一個配布してあげてほしい。そこからzoomやインターネットを活用した遠隔の学習支援が行えるようにしてほしい。その学習支援は自分達
のような教員を目指している学生が主体となって行っていけたらいいと思っています。また小中高校生がそれぞれまとめて（男性、大4、兵庫県）
コロナの関係でアルバイト雇用を断られた場合なんの補填もないのであきらめざるを得ない。（女性、大3、大阪府）
コロナウイルスの現状を踏まえれば仕方のないことですが、期待していた大学生活が送れず、授業もオンラインとなったのが悲しいです。このまま大学生活が終わっていくのかと

思うと不安になります（女性、大1、兵庫県）
大学に行けない間の施設費は免除して欲しい。授業についても質が大きく低下しているのでこれで例年通りの授業料を払うのは不満に思う。（男性、大2、大阪府）
授業料を返してほしい（女性、大1、大阪府）
研究室の閉鎖や、図書館の休館等で、研究が思うように進められなくて、悩んでいます。（男性、院生、北海道）

学生に対して中途半端に自粛要請をしたり授業を延長したりするくらいなら、欧米に倣って始業式を9月にするのもありなのではないかと思う。その方が全員一律に再スタートを切
れるし、留学などもしやすくなるからだ。もちろん、半年でコロナウイルスが収束するという見込みもないが…。（）女性、大3、兵庫県）
みんなが安心して暮らせるようにしてほしい。世の中全体のことを考えた行動をとってほしい。（女性、大3、北海道）
大学の施設利用料など、遠隔授業で必要ない費用は返金されるべき。（男性、大1、大阪府）
論理的な意思決定のプロセスの説明が行われてほしい。答えのない状況下なので、どういう結果を導こうとも、納得感のある過程を大切にしてほしい。（女性、院生、兵庫県）

アルバイトをしようと考えていたが、コロナでそれをするのが難しくなったので、何らかの生活費補助を出してほしい。（男性、大5以上、北海道）
修士研究が出来ず、3月までに満足のいく成果を出せる見込みが消えつつある。担当教員からは卒業に必要な成果レベルを下げるつもりはないと宣告されており、このままでは
予定通り卒業できず折角の就職先を蹴らざるを得なくなる。ぜひ、コロナのために半年か1年の在学期間延長を公式発表するか、卒業に必要な成果レベルを下げる事を検討し
てほしい。（男性、院生、北海道）

自分だけではないことは分かっているが、今まで多くの時間をかけ準備をしてきた、留学やインターン、検定等すべて中止になり落ち込んでいる。また、それらによって在学中、ま

た卒業以降の予定が狂い戸惑っている。しかし、これらのことを友達と話す機会も自粛によって制限されてしまい、はけ口がない。このアンケートの結果で、私達が実際の状況の

把握をすると共に、同じように苦労している大学生がいることを知り、連帯感が生まれ、また孤独感が少なくなればいいと思う。（男性、大3、北海道）

コロナウイルス流行前の社会にもう戻ることはないと理解しているけれど、これまで想定していたライフプランもそれによって変える必要が出ることを不安に思っている。せめて、こ

の不安を受け止めてくれる大学などの場所が欲しい。自分は信頼できる人間関係があるからまだ心は疲弊していないけれど、数年がかりでこの状況と付き合ってその後の社会も

これまでと変容したものになると思うと、どこまで踏ん張れるか自信がない。この社会の中でどれだけ社会・個人が互いの心の脆さを寛容に受け入れられるかが今後の社会のレ

ジリエンスに直結すると思います。（女性、大4、北海道）
前期授業は入校禁止なため授業料に見合った価値が提供されているとは思わない。またアルバイトが全く無くなってしまったので月12万の収入がなくなった。授業料免除あるい
は減額、又は在学生一律で支援金の給付(7万円以上)を求めたい。（女性、大4、京都府）
返済不要の奨学金を増やしてほしい（女性、院生、静岡県）

早くコロナウイルスによる混乱が収束するよう政府にはより強い物言いで規制し、かつ必要な金銭的援助も惜しまずにして欲しい。（男性、大4、北海道）
細かいことですが「ウィルス」ではなく全て大文字の「ウイルス」が正確な呼称ですから、そのように書いていただきたい。集計お疲れ様です。（男性、大4、東京都）
メディアの批判的なコメントに日々うんざりしています。特にワイドショーはネガティブなので見ないようにしています。（女性、大3、東京都）
もう少し優しい世界になればいいのになと思う。また、アルバイトに関して収入が減ったのは、シフトを自分の意思で減らしたからで、シフトは入りたいだけ入れる状態ではある。（女

性、大4、兵庫県）
授業料の免除より、図書館が使えない方が問題。大学の教員さんもできれば、課題をレポートにするなら、本のpdfをなるべく数冊載せてほしい。レポートのための不要不急の外
出は厳しいです。（女性、大3、滋賀県）
アルバイト先が全て休業したり、解雇されたりして収入が今月は全くありません。少しでも助けてください！（男性、大3、兵庫県）
アルバイト先が全て休業したり、解雇されたりして収入が今月は全くありません。少しでも助けてください！（男性、大3、兵庫県）
何とか卒業出来るように助けて下さい。（女性、大1、兵庫県）
自粛という形だと、それぞれの考え方に違いが生まれ、人間関係の不和やすれ違いが生じてしまうように感じます。（女性、大4、大阪府）
同世代の方がこのように様々な具体的なアクションをして社会をより良い方向に持っていこうと活動なさってることを本当に尊敬します。頑張ってください。（男性、大4、北海道）
授業料の免除もしくは減額（男性、大4、福井県）
大学で習得するはずだった免許を予定通り取得できないと今後の人生が大きく変わってしまう。コロナ感染がおさまったとしても後々の人生に与える影響が大きい。年度9月開始
を含め、検討して欲しい。親の収入が減り、自身のアルバイトも自粛しているため、これまでより生活が厳しくなる。大学からの一律給付金も検討していただきたいです。（女性、大

4、福井県）
今まで通り、就職活動や教員採用試験のサポートをしてほしい（男性、大4、福井県）
実習系の授業がどうなるか不安。行かない場合でも、主免は取れて卒業はできてしまうので、取りたい資格を全て取って卒業できるのか不安。また、就職支援も現状止まっている

ため不安。（女性、大4、福井県）
コロナウイルスの流行については誰のせいでもない。これまでの生活が当たり前ではないことを実感し、早く終息してほしいと思う一方で、本来ならここまで自分の時間や家族との

時間は取れなかったと思うので人生の休暇だとプラスに捉え、決して無駄にしないようにしたいし、周囲の学生等も同じように考え、家で自粛をしながら有意義に過ごしてほしい。

（女性、大4、福井県）
国民の声やマスコミ、SNSなどを通じて、メディアリテラシーは大切だと感じた。（男性、大4、福井県）
大学の授業がなくなっており、他学部の話を聞いても十分にオンライン化されているわけでもないので授業料の半額化もしくは全額免除をしてほしいです。（女性、大4、北海道）
休業要請では応じない店があるので、休業補償を現在よりも具体的・明確でかつ潤沢なものにする検討をしてほしい。また、このような有事のために、今後法律等の改正等を検

討してほしい（男性、大4、福井県）
学費を通常通り払うにも関わらずオンライン授業等でまかない、開講できない講義があったり万全の状態で講義が行われなかったりするのはよくないことであると思う。現在、

ニュース等で話題になっている9月始業は簡単な話ではないとは理解しているが、私はこれに賛成する。是非、9月始業が実現できるようお願いしたい。（男性、大4、福井県）
(アンケートの方へ)お疲れ様です、応援してます/政府について:責任の意味分かってる？（女性、大2、東京都）
学費の減額をしてほしい。（女性、大4、神奈川県）
急に世界が変わった感じ、今までの生活様式は保つできない。しかも、生活様式を変えるのは時間が必要であるため、コロナの追いかけてに間に合わない。よって、生活破産と

なるしかない、そのような心配に日々逼迫されている。どうしよう！（男性、院生、北海道）



遠隔授業を行う方針も進む中、インターネット環境が様々な事情で整わない、或いはパソコン等の操作が苦手といった理由から学びの機会を奪われる学生がいるのではないか、

そのような学生に対してこのようなアンケートを含め、今大学や政府が行っていることはどれだけ効果のあることなのかが疑問であり、不安なところでもあります。（男性、院生、北

海道）

図書館や印刷機といった研究設備が使えず、不便しています。大学を利用できていないのだから、せめて学費を減免してほしいです。（というか、そもそも、学費が高いと思いま

す。）（女性、院生、北海道）

最前線で働いている人たちに感謝（男性、大3、京都府）
「自粛要請」という単語を使うのは卑怯だと思う。自粛は自ら進んで行うものであり、要請されて実施するものには何らかの補償があって然るべきだ。　／　このアンケートは継続し

て実施していただきたいです。今現在貯蓄や働けていた時期の給与で生活費が賄えていても、長期化によって選択肢が変化していく可能性があります。（女性、院生、北海道）

大学や図書館がロックダウンしたため、自宅で研究するようになり、今まで自分で負担する必要のなかった費用を負担する必要性が出ていて（コピー代、ネット代、本代等)、かつ
収入が減っている。現在は、奨学金で授業料を支払ってもらっているが、授業料免除になるのであれば、そのお金を自宅での研究費用に回せるよう柔軟な対応をしてほしい。（女

性、院生、北海道）

大学のお財布はそれぞれ事情が異なるのは明らかなはずなのに、学生がそこにしか求めていないのはどうしようもないと思う。そんなことしても一回ぽっきりのうっすーい給付で

終わるだろうから、大学側と学生側は手を取り合って政府に対応を求めるべきかと思う。こんな金を出さない政府は東京湾に沈まなければならない。（男性、大3、東京都）

札幌では今年の9月まで大型のイベントがなくなり、イベントバイトができません。所属している塾も休業要請があり、5月の再開は未定です。大学の講義はオンラインになります
が、図書館も使えず使用するテキストを購入するために4月、5月はお金がかかります。奨学金が生活費になってしまい、学費の支払いがどこまでできるかわかりません。また、
奨学金の増額はできますが大学院生の奨学金は貸与であるため、借金の増額なのだと思うと申し込みを躊躇ってしまいます。いつまでこの状況を耐えればいいのかわからない

のですが、今すぐに休学すると奨学金すらなくなるため、休学せずに在学して奨学金を使い込み、数ヶ月の間様子を見る以外にできません。大学が独自に行う支援は限界があり

ます。国による全国的な支援、学費の減額、生活の補助をお願いしたいです。（女性、院生、北海道）

９月入学という意見についてざわざわした気持ちになる。公務員試験を受ける予定だが、今後12月に卒業する前提で勉強をしているため、先の見えない中勉強するのが辛い。ま
た、コロナウイルスの問題はそれぞれの立場によって異なる影響を及ぼすため、簡単に友達とも心配事について連帯できないと感じている。（女性、院生、北海道）

学生にとっては一年、半年、いや一日だって貴重です。あとから補えるものではありません。九月に万全の体制で誰もが不安のない状態で開始できることをのぞみます。（男性、

大1、北海道）
経済優先にしてほしい。集団免疫をつけるしか無いと思う。（男性、院生、北海道）

正規の授業料を払ってきたにも関わらず、追加のネット環境整備費を払わなければ授業を受けられない現状に矛盾を感じます。私は実家生のため衣食住の心配はありません

が、学費や研究費は個人で賄っているため、コロナによる収入減は研究の遂行に大きな影響があります（実家であるがゆえに大学の救済支援、ネット設備貸与などはほぼ受けら

れません）。図書館もしまっており、必要な文献を手に入れることも難しくなっています。本アンケートの主旨にもあるように、個別の大学での対応には限界があります。高等教育

がすべての人に開かれたものであるために、また、研究の知が豊かであるように、政府による教育環境の保障を強く求めます。もちろん、まずは人の命、キーワーカーの人々の

生活保障が最優先事項だと思います。その上でこれからの日本にほんとうに必要なものに予算を配分していってほしいと思います。よろしくお願いいたします。（女性、院生、北海

道）

状況の変化により当初の予定を変更せざるを得ず、精神的に衰弱する方が出てくるのではないかと心配です。何かしらの措置を望みます。（女性、院生、北海道）

・ゼミがZoomでの開催となり、自宅に有線無線のネット環境がなく、スマホのテザリングで接続しており、通信費が倍になっています。通信各社はオンライン授業支援として学割を
行っていますが、なぜか25歳以下の年齢制限があります。私を含め、多くの博士課程院生は26歳以上ですし、私の研究室には定年退職後に進学した60代の院生もいます。
はっきり言って年齢差別です。年齢制限を取り除いて学生なら誰でも割引対象にしていただきたいです。 ・私は自閉スペクトラム症の診断を受けており、コミュニケーションをとるの
が不得手で友達がいません。新型コロナのストレス対策サイトではほとんどの場合人とコミュニケーションを、と書かれているので、それを見るたびひどく落ち込みます。家族は帰

宅が遅く日中一言も話さず過ごしています。そんな日が続いてコミュニケーション力がさらに低下し、逆に人とメールやSNSでやりとりするのも不安でさらに人とかかわれなくなりま
した。感覚過敏も悪化しています。いまの時期病院も行きづらく、学生相談室で前にカウンセラーにひどい対応をされてから怖くて利用できなくなり、障害学生支援窓口も学校とは

直接関係ないので相談しづらく、指導教員もメールがかえってこないくらい多忙を極めていて、相談できる人はいません。母に話を聞いてもらえるだけ恵まれているから贅沢言え

ないので我慢しています。でももう限界です。助けてほしいのに助けてと言えない。（女性、院生、北海道）

実習ができるかどうか、どのような履修スケジュールになりそうか、見通しが欲しい。それが無理なのは承知しているが。（未回答、院生、北海道）

官僚を叩くのをやめましょう。合理的な批判をしよう。アンケート作ってくださりありがとうございます（男性、大4、広島県）
指導教員と打ち合わせの時間をもてなかったり、資料を集めにくくなったり、落ち着いて取り組める環境、心理状態が整わなくなったりして博士論文の進捗に影響しています。猶予

期間を設けるなどの配慮をいただけるとありがたいのです。 （女性、院生、北海道）
学費の免除や奨学金支払いの猶予を設けて欲しい。（女性、院生、北海道）

大学に通えていない、施設を利用していないのに今までと同じ授業料、施設料を払わなければいけないことは厳しい。大学の施設を利用できていないことによって、見えないお金

がなくなっている。今まで配布されてた資料や大学で無料で印刷できた資料を、今では自分でコンビニなので印刷するため、費用がかかる。一教科60ページの授業もあるため、
コピー代がつらい。親からの支給がなく、奨学金やアルバイト代でまかなっているため、なにもかもがつらい。アルバイト先も閉まった。家にWi-fiもなければ、パソコンもない。大学
からのそれらの貸し出しはあるが、もちろん有料。携帯一台での授業を受ける厳しさ。一人暮らしにだけ与える給付金も、たとえ一人暮らしじゃなかったとして、出費がかさんでい

るのに、おかしい。全員に大学側が給付するべきだと思う。せめて、コピー代、通信環境代などは全員に給付できるのではないかと思う。（女性、大2、大阪府）
私はアルバイトとして公務員と私学TAをしていて、コロナの影響はあまり受けていませんが、もし飲食業などで働いていたらと思うとぞっとします。その場合は間違いなく生活が苦
しくなっていただろうと、周りの友人・先輩を見て思います。（（女性、院生、北海道））

現在、公務員試験を受験しようと思っています。どの試験も延期になっており、実施日も未確定のものが多いです。今年は試験を受けることができるのか、いつごろ実施日になる

のか、現在はどのような対応を目指しているのかをなるべく早くお知らせして欲しいと思っています。（女性、大4、福井県）
大学側の対応が混乱して院生が振り回されているので落ち着いてほしい（男性、院生、北海道）

大学からの情報が出るのが遅いため、決定事項を一気に流すのではなく、情報をこまめに出すように改善してほしい。SNSなども積極的に活用すべき。情報公開の重要性を認
識して欲しい。そうすれば在学生の不安もかなり減ると思う。教育実習や介護等体験に行けるのかどうか、についても３週間ほど連絡がないためとても不安。（以前問い合わせを

したときには実施の方向と言われていたが現状がわからない）（女性、院生、東京都）

コロナに素早く対応できるようになってほしい。（男性、院生、神奈川県）

大学のあり方を考え直してほしい。（男性、大1、広島県）

そもそも高等教育への公費支出が極めて少ないことが問題ではないか。つとに指摘されるように、OECD諸国中最低レベルの公費負担のために、高等教育の権利を受けようと
する者は家計か劣悪な条件のローン（学生支援機構）安価な学生のアルバイトによる負担が強いられてきた。学費減免措置も極めて限定された条件にとどまり、実態として学費・

生活費に困窮する学生への支援たり得ていない。なし崩しに実行される講義のオンライン化などの些末な問題に議論を終始させている場合ではない。教育への国庫支出を怠り、

教育産業への傾斜を強めてきた政策について抜本的な見直しが必要であろう。学術研究の発展に献身する若手研究者もこうして苦境に立たされており、知人であるきわめて優秀

な大学院生やPDの幾人も研究の継続について不安を覚え、あるいは海外に活動を移すことを検討している。国は科学・専門知の頽廃を防ぎ、責任をもって迅速に正当な支援を
行うべきである。（男性、院生、北海道）

応募しようとしていたバイト全てができないため、収入源がありません。現在大学に通って、学費を払っている学生にお金をいただけたらとても嬉しいです。（男性、大2、埼玉県）
学費を少なくして欲しい（女性、大2、東京都）
オンライン授業の質を上げることと学費の減額を考えてほしいと思います。双方向型オンライン授業が出来ないという低い質の授業に対して今まで同じ額を払うことが納得できま

せん。私たちは学ぶために大学に通っているのであるため、その提供レベルが下がるのであれば、学費の減額について1度考えていただけたらと思います。（女性、大3、埼玉県）
国立大学生にも大学側から経済的支援をしていただきたい。（女性、大3、京都府）
日本の新型コロナウィルスへの対策が遅かった。（女性、大3、大阪府）



学費を減らしてください。授業料は納得が、まだいきます。教授陣も頑張ってオンラインに対応してくれるので。ただ、施設費だけは納得がいきません。返してください。（女性、大

2、茨城県）
学校に行って勉強をしたい（女性、大1、東京都）
学校開始が9月からという案もあるそうだが、そうなった場合大学も変わる話が出ると思う。今現在オンラインで授業があるが、しっかりした授業とは言えないし、学校の設備も使
用していないのだから、学費を安くしてほしい。今はアルバイトがあるが、いつ無くなるかも分からないし将来が不安で仕方ない。（女性、大3、富山県）
資格取得に影響が出ないようにしてほしい。（男性、大3、東京都）
金銭的な不安や慣れないオンライン化で学業の部分でかなりデメリットを感じている（男性、大3、茨城県）
私の大学が前期がオンライン授業になりました。前期の授業料60万程既に払いましたが、オンラインという環境で授業料全額支払い、施設の使用をしていないにも関わらず施設
使用料の支払いがあり不信感があります。奨学金を借りて大学に通わせて貰っていますが、この不完全な授業で授業料の支払いと使用料の支払いを行うのは少しおかしいと思

いました。もちろんオンラインの授業があるので授業料は払いますが、授業料半額、施設使用料の免除をして頂きたいと思います。（女性、大4、兵庫県）

オンライン授業に変わるにあたって、学費減額はするべきです。オンライン授業は学生にとって負担が大きいです。通信量、電気代、また、通信機器がない生徒は購入を強いられ

ます。大学側から、フルで講義をとっても月に80Gバイト程度で授業が受けられる。携帯会社は50Gバイトまで制限を広げてくれるそうだから、足りない分は購入してほしいと言わ
れました。なぜここまで生徒に負担がかかるのでしょう。このような状況にあるのにもかかわらず、学費減額の連絡は来ません。こういった現状であることを、大学教員含め、国に

も知っていただきたいです。（女性、大2、千葉県）
医療系は国立私立にかかわらず、対応願いたい。コロナに関わらず、現在医療が逼迫している原因がわからないのでしょうか？（女性、大4、神奈川県）
個人的には卒業制作等があるので、9月入学にでもいいと思っています。卒業制作は大学の機材を使って制作する予定でしたので、大学に原則立ち入り禁止と言われている今ど
うしようもできません。母は医療従事者なので私が外に出かけてウイルスを持って帰って母に移してしまったりなどのリスクを考えると結局家に居ようと思ってしまいます。特になに

も身動きが取れないのに通年と同じ学費を払うことには抵抗があります。（女性、大4、岡山県）
就職活動にどれくらい響くのか不安です。（女性、大3、東京都）
国民の意見を広く取り入れ、無駄な批判が起きないよう、金策や情報はしっかり開示し、社会的弱者の立場に立って考えてほしい。（女性、大2、東京都）
学費減額を求みます。通常の授業とは違う形式になり不安です（女性、大3、群馬県）
学費を払うのが厳しい （女性、大4、東京都）
早めに連絡が欲しいです。（女性、大1、東京都）
正規の年限を越えて大学に在籍することが決まっている人(留年など)に対しては、学費免除や奨学金が一切ないのが苦しい（男性、大3、東京都）
授業も満足に行われず、図書館も利用できず、光熱費等もかからないため満額の学費を請求されることに疑問しかない。また就活までに簿記等資格の試験がない事が予想され

るので就活に不安がある。（女性、大3、東京都）
9月新学期にしてほしいです。コロナが収まるかどうか、分からないなどと言っている人がいるが、それより、オンラインの整備がまだ不十分だからこそ9月までの期間をオンライン
の整備期間として設けるべきだ。また、教育格差といっても様々な視点がある。政府が言っている格差は教育の機会について、学生が認識している格差は学力の格差。政府と学

生との齟齬が気になります。（男性、大1、神奈川県）
授業料・設備費の減額をして欲しい。（女性、大1、群馬県）
課題やリモートでのサポートが一切無いため、できれば始業するまでの間の学費を返金して欲しい。（女性、大1、千葉県）
新型コロナウイルスにより学生の生活にどれだけ影響が出ているのかを世間が周知するきっかけになれば幸いです。（男性、大2、神奈川県）

大学4年生という最後の1年間に、大学に通えず教室で皆と授業が受けられないのは非常に悲しいです。しかしそれ以上に、本当に就職活動が厳しく、毎日精神的にギリギリで
す。採用人数は極限まで絞られ、予定通りいかない事が多いです。今まで頑張ってきたのになぁ…と辛いです。家庭の経済状況も、悪かったものが更に悪化し、何とか首の皮一
枚繋がっているような状態で、希望がありません。ただ、私だけでなく皆が不安な状況にあるということは理解しています。皆、経済状況も、精神状態も良くはないだろうし、就職活

動においても企業の経営状態も悪いのは分かっています。なので、誰に言っても仕方ないのですが、不安はかなり大きいです。　アンケート調査に踏み切って下さりありがとうござ

います。皆さんもどうぞ健やかでいらして下さい。（女性、大4、兵庫県）
授業料の返金について署名活動が行われています。私は実家暮らしで授業料も親に払ってもらっているため、もちろん授業料返金は親の負担が減るので、実現可能であればそ

れを望みます。しかし、現状コロナによる収入減などで自主退学を余儀なくされる学生がいるというのを聞くと、授業料据え置きでそうした人への支援に回すということもありなの

ではないかと思っていう面もあります。（女性、大3、神奈川県）
9月始業で私たち在学生の卒業がずれて1年無駄になることは絶対にやめて下さい。（女性、院生、神奈川県）
最近大学の学費低減を求める声・署名活動などが多いですが、それはある意味ベーシックインカムのようなものにあたると思っています。それならば、全員の学費を下げるよりも

今生活苦にあえいでいる学生にピンポイントに支援をするなどに使うべきであると考えます。割と余裕のある学生にまで大学がお金を返す必要があるとは思えません。（女性、大

3、東京都）
秋からの交換留学を予定しているが、日本での所属大学に判断をしてもらいたい。派遣先の大学に判断を委ねたり日本政府や外務省の指針に従って、自らは何も判断しない姿

勢というのはいかがなものか。感染症拡大に対しての奨学金制度の実施の可否すらも判断しかねているような大学に、国際交流を含めた私の懸案事項など判断することも出来

ないのかもしれない。これまで大学生活に不便さを感じたことはなかったが、今回の一件で大学の判断力の欠乏さに失望している。（女性、大3、神奈川県）
コロナの影響で、今まで紛糾していた数々の政治的問題が露呈している気がします。大学も政府も対応が遅すぎるので絶望しかありません。コロナが収束する気配もなく、不安

しかないです。（男性、大2、千葉県）
自分がどういう状況にいるのか知りたい。巷ではさまざまな情報が錯誤しているが、自分は検査数を増やして今の日本の状況を知るべきだと思う。感染者数がわからない中不確

定な情報に基づく判断こそ不安の根源であると思う。この体のダルさはコロナなのか自粛しているからなのかわからないことが1番苦しい。（男性、大3、東京都）
大学は教育機関として学びを提供する場としての存在意義だけではなく、人間関係やその他様々な経験を積める場として非常に有効であることを再認識した上で適切な判断を

求めたい。（男性、大2、東京都）
社会の膿みが色濃く出てきたなあという印象で、今ならこれからの社会を考えるいいきっかけだと思うが、やはり考えたくない/考えるほどの体力や気力がないという人が多く、元に
戻るかさえわからないのに、どう考えていくか右往左往している。（女性、大3、神奈川県）
今回のコロナの騒動で、以前の生活がその通りに戻ってくることはないと考えている。新しい発想で、この危機を乗り越えられないか自分なりにも考えてみたい。一刻も早くコロナ

が収束すること、そして何より、コロナで回復し切れていない日本に南海トラフ地震が重ならないように願う。（女性、大1、京都府）
早めの判断をお願いしたい。（女性、大4、京都府）
資格等については勉強していないので、どちらともいえないにしました。が、それでよかったでしょうか？（女性、大4、滋賀県）
安心して暮らせる世の中にしてほしい（女性、大4、滋賀県）
出来るだけ早く収束出来るよう力を合わせて頑張ってください。（女性、大4、滋賀県）


